
 СОБЫТИЕ  Получить паспорт из рук  главы республики –  почетно и ответственно

ТЕПЕРЬ – ГРАЖДАНЕ РОССИИ!

В рамках всероссийского проекта «Движения первых» – 
«Мы – граждане России» вчера подростки нашей республики 
получили паспорта из рук главы республики Сергея МЕНЯЙЛО. 

Залина ГУБУРОВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

И это не случайно: Сергей Иванович 
является председателем координаци-

онного совета движения. Символично и 
то, что акция была приурочена ко Дню 
народного единства. 

Всего по республике будет вручено 
более 250 паспортов. Об этом рассказал 
«СО» руководитель движения в нашей 
республике Сармат Шавлохов. По его 

словам, очень важно то, что вручение 
паспортов станет для ребят торжествен-
ным и запоминающимся событием. Это, 
в свою очередь, один из инструментов 
воспитания чувства патриотизма. 

Перед церемонией вручения глава 
республики обратился к собравшимся: 

«С сегодняшнего дня вы – полноправ-
ные граждане России. Конечно, этому 
радуются и ваши родители. Но вам это 
дает как права, так и  накладывает соот-
ветствующие обязанности. Знаю, что вы  
хотите быстро повзрослеть, но торопить-
ся в этом деле не надо. 

Поздравляю вас с получением паспор-
тов! Вы – наше будущее! Впереди у вас 
много событий, которые будут происхо-
дить, трудностей, которые нужно будет 
преодолевать, радостей. Жизненный 
путь тернист, но я хочу пожелать вам на 
этом пути удачи. А родителям – терпения. 
И чтобы они поддерживали вас во всех 
начинаниях!»

Он отметил, что впереди у ребят боль-
шое будущее, которое в значительной 
степени зависит от них самих. Глава 
пожелал, чтобы все выросли хорошими 
людьми, независимо от должности, про-
фессии и т.д. «Быть хорошим человеком, 
порядочным, честным сегодня очень 
непросто, но к этому надо стремиться», 
– добавил Сергей Меняйло.

Говорил глава и о том, что каждому 
предстоит в жизни выбор, от которого за-
висит, как сложится дальнейшая жизнь. 
«Если бы в 16 лет мне сказали, что я 
буду когда-то главой республики, я бы 
не поверил», – сказал он, вспомнив свое 
детстве в Алагире, сверстников, дру-
зей, которые впоследствии тоже стали 
известными и добились определенных 
высот на своем поприще. Это Тамерлан 
Агузаров, Станислав Черчесов, Казбек 
Вазиев… 

После торжественной церемонии дети 
поделились эмоциями с представителями 
средств массовой информации.

Переход от детства к взрослой жизни 
– это всегда ответственность, считает 
ученик СОШ №7 Даниэль Магкаев: «Для 
меня получение паспорта – важный и от-
ветственный момент, потому что это са-
мый главный документ. Он подтверждает 
не только личность, но и факт граждан-
ства великой России, показывает, что 
я уже стал взрослым. Горжусь тем, что 
получил документы из рук главы нашей 
республики», – сказал подросток. 

Завершилась церемония вручения па-
спортов общим фото на память с главой 
региона. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ВРЕМЕННЫЕ НЕУДОБСТВА. Согласно 
информации, полученной из Северо-Кавказского 
таможенного управления, с 13 ноября 2023 года 
и до конца месяца на пункте пропуска «Верхний 
Ларс» будет производиться ремонт дороги – ас-
фальтирование территории пункта пропуска со 
стороны въезда из Грузии на территорию России, 
из-за чего будет временно закрыта часть террито-
рии, которая используется для проезда всех видов 
транспортных средств. Водителям рекомендуется 
выбирать другие маршруты для перевозки грузов. 
Как сообщается, на границе с Азербайджаном 
функционируют три международных автомобиль-
ных пункта пропуска: Яраг-Казмаляр, Тагиркент-
Казмаляр и Ново-Филя. 
♦  УЛУЧШЕНИЕ СРЕДЫ. В следующем году в 

Северной Осетии будут осуществлены работы по 
благоустройству 39 общественных территорий на 
общую сумму около 167 миллионов рублей. Бла-
гоустроенные зоны, которые ранее находились в 
запущенном состоянии, стали популярными как 
среди местных жителей, так и среди туристов. 
♦   КУЛЬТУРНЫЙ МАРАФОН. В текущем году 

Ирафский район провел 610 культурных меропри-
ятий, в которых приняли участие 6810 человек. 
Общее число зрителей составило более 65 тысяч. 
Глава района Роберт Хамикоев подтвердил, что 
количество мероприятий увеличилось в сравне-
нии с прошлым годом, когда было проведено 587 
мероприятий учреждениями культуры района и 
53 концерта районного Дворца культуры. Кроме 
того, в культурно-досуговых учреждениях района 
существует 106 клубных формирований, в кото-
рых занимаются 1359 человек разных возрастов. 
В их числе около 450 человек, которые участвуют 
в хореографических ансамблях. Один из ансам-
блей получил звание «Образцовый», а ансамбли 
танца «Ираф» и «Сайдана» удостоены звания 
«Народный». 
♦  НАУЧНОЕ СОЗВЕЗДИЕ. Во Владикавказе 

проходит XIII Международная научно-практиче-
ская конференция «Молодые ученые в решении 
актуальных проблем науки», где принимают 
участие молодые ученые из разных регионов Рос-
сии. Основная цель конференции – обсуждение 
результатов исследований в различных научных 
областях и укрепление связей между молодыми 
учеными и специалистами, а также объединение 
их усилий в решении важных научных проблем. По 
словам организаторов, мероприятие направлено 
на пропаганду научного творчества среди моло-
дежи и является площадкой для развития межре-
гионального и международного сотрудничества. 
♦  ВРЕМЯ ТВОРЧЕСТВА. Московские дизай-

неры занимаются созданием логотипа в честь 
100-летия образования Северной Осетии. Празд-
нование этого события запланировано на 2024 
год, а логотип должен быть готов к 1 декабря. Об 
этом сообщила вице-премьер Альбина Плаева 
на совещании под председательством премьер-
министра Бориса Джанаева. Кроме того, на сове-
щании обсуждались вопросы подготовки жилищ-
но-коммунального хозяйства к осенне-зимнему 
периоду. Также стало известно, что завершается 
благоустройство объектов, победивших в конкурсе 
«Малые города и исторические поселения». В част-
ности, речь идет о парке культуры и отдыха в городе 
Беслане и центральном сквере города Дигоры. 
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 9 ноября по республике 

ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных осадков. Утром 
в отдельных районах туман. Температура воздуха по республике 16–21, во 

Владикавказе – 19–21 градус тепла. 

Патриотический 
фестиваль «Время 
выбирает СВОих»

По следам предков. 
День казачьей 
культуры в СОГМА

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Как сегодня наука отвечает на запросы общества?
Залина КАНУКОВА, директор Северо-Осетинского ин-

ститута гуманитарных и социальных исследований им. В.И. 
Абаева:

– Радует, что в последнее время наука не остается лишь 
частью научного сообщества, а проникает во все сферы 
нашей жизни. Примером этому может служить наш проект, 
направленный на выполнение важной государственной за-
дачи в области сохранения и освоения историко-культурного 
наследия. Цифровая база данных «Инновационные ресурсы 
историко-культурного наследия Осетии» может стать основой 
эффективного поиска информации, необходимой для разработ-
ки методик этнокультурного брендирования и рекомендаций по 
использованию объектов культурного наследия в современных 
условиях. Она представит полную, научно-обоснованную, 
систематизированную историко-культурную информацию по 
объектам культурного наследия, поможет определить смысл 
и сущность исконной традиции, проследить динамику разви-
тия и определить ее возможные перспективы в современном 
обществе.

Михаил ПЕТРОВ, ветеран труда:
– Могу, конечно, ошибаться, но, по-моему, не общество ста-

вит задачи перед наукой, а наука предлагает обществу свои 
открытия и изобретения! Объясняется это очень просто: наука 
находится на передовом крае интеллектуального развития 
общества и задает уровень этого развития. Что же касается 
запросов общества, то можно говорить лишь о некоторых тен-
денциях, или проще – моде на что-то: все более продвинутые 
гаджеты, средства коммуникации – 5- и 6G связи, высокоско-
ростной Интернет, лечение болезней, сохранение молодости… 
А завтра мы потребуем от науки чего-нибудь еще!

Батраз КУЧИЕВ, директор ЦОПП РСО-А: 
– Без образования, без науки, конечно, жизни быть не может: 

наука подразумевает мощное развитие. Это прорывные идеи 
и молодые учёные, сильнейшая база, крепкая материально-
техническая составляющая, возможности для наших молодых 
специалистов. Но на сегодня этого  явно недостаточно. Надо 
обратить  внимание на науку. Осетия была кузницей кадров, и 
чтобы не потерять, а приумножить то, что было прежде, считаю, 
что надо этот вопрос вывести на уровень региона и принять   
обоснованное решение, чтобы поддерживать молодых ученых. 

Алан КАНАТОВ, молодой ученый, сотрудник Финансового 
университета при Правительстве РФ:

– В современных реалиях в РФ на научные исследования 
тратится приблизительно 1% от ВВП. Данный показатель суще-
ственно отличается от западноевропейских стран и стран Вос-
тока, где показатель ВВП на научные исследования составляет 
около 3–3,5%. Это порождает отставание отечественной науки 
от общемировых показателей. Лучше дела обстоят у нашего 
государства в области разработок военного назначения, где 
Россия является одним из лидеров на мировой арене. Однако 
хочется отметить тот факт, что в условиях санкционного дав-
ления Запада на нашу страну Президентом нашей страны В.В. 
Путиным и Правительством РФ было принято решение уделить 
больше внимания именно отечественной науке. Сейчас действу-
ют федеральные целевые программы и программы грантовой 
поддержки. Мне, как молодому специалисту, данный шаг от 
руководства нашей страны дает мотивацию продолжать раз-
виваться в своих профессиональных навыках, побуждать своих 
студентов больше стремиться к науке. 

Ахсар ГАБАРАЕВ, старший научный сотрудник Геофизи-
ческого института ВНЦ РАН: 

– На мой взгляд, основной целью науки всегда было улуч-
шение жизни граждан, создание безопасной и комфортной 
среды. Например, нашим институтом проводятся исследова-
ния в области науки о Земле. За время работы были созданы 
карты сейсмической опасности, являющиеся основой для 
сейсмостойкого строительства – как массовой застройки, 
так и особо ответственных сооружений.  Нашим Институтом 
изучаются  опасности природного и техногенного характера: 
землетрясения, оползни, сели, камнепады, ледники и др. Так, 
благодаря получению первого в РСО–А гранта РНФ «Природные 
опасности и мониторинг горных территорий России и Индии» 
приобретена часть необходимого научного оборудования, без 
которого невозможно проведение исследований на современ-
ном научном уровне. Но его все еще не хватает. Кроме того, 
ведутся исследования в рамках геоэкологического мониторинга 
и восстановления качества окружающей среды.  Вся эта работа 
помогает изучить регион, в котором мы живем. В конечном итоге, 
какими бы ни были исследования, прикладными или фундамен-
тальными, их цель – улучшение жизни общества, безопасность 
и комфорт всех граждан.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ  В Комитете цифрового 
развития РСО-А прошла встреча журналистов
с председателем ведомства Даниилом ГАХОВЫМ 

ЦИФРОВОЙ ПРОРЫВ
В ходе пресс-конференции были озвучены положительные 
аспекты деятельности комитета. Так, Даниил Гахов 
рассказал, что в Северной Осетии удалось сэкономить 
30% бюджетных средств в результате перехода
на отечественное программное обеспечение.

З. КАЙТОВА

 «У нас активно продолжается переход 
органов исполнительной власти и органов 
местного самоуправления на использова-
ние отечественного программного обеспе-
чения. В условиях кратно увеличившегося 
числа атак недружественных государств 
на информационные ресурсы ведомств 
была создана единая система антивирус-
ной защиты. К системе уже подключено 22 
тыс. пользователей, 40 ведомств, 350 под-
ведомственных организаций; выявлено и 
устранено более 200 тыс. угроз. Экономия 
бюджетных средств за счет централиза-
ции составила порядка 30%», – рассказал 
председатель комитета цифрового раз-
вития республики Даниил Гахов.

Подвижки наблюдаются и в обеспече-
нии мобильной связью и доступе в Интер-
нет населенных пунктов численностью от 
100 и более человек.

Так, в рамках реализации госпроекта 
в Горной Санибе и Махческе в 2023 году 
построят базовые станции. «Через эту 
программу уже прошли Кобань, Нижний 
Ларс, в этом году завершаются работы в 
поселке Тельмана и Дзинаге. До 2030 года 
все малые населенные пункты должны 

быть охвачены программой и обеспечены 
связью и выходом в Интернет. В нашем 
регионе покрытие сотовой связью и 
цифровизация на очень высоком уров-
не», – отмечает Гахов. По его словам, 
населению республики доступен весь 
спектр телекоммуникационных услуг и 
связи. «Одно из условий операторов со-
товой связи – численность населения от 
1000 человек. Но на сегодня в республике 
17 населенных пунктов от 100 и более 
человек. Поэтому обеспечить людей 
в них связью и Интернетом является 
обязанностью государства», – уточнил 
председатель комитета.

Речь зашла и о подготовке кадров в 
сфере цифрового развития и разработке 
удобных приложений, в том числе, в на-
правлении туризма. «Был создан очень 
удобный сервис. Сам бываю на разных 
мероприятиях и всем коллегам с удо-
вольствием демонстрирую приложение!»

«У нас в каждом районе и в городе есть 
филиалы. Мы стараемся создавать ком-
фортные условия для людей, постоянно 
расширяем перечень оказываемых услуг 
как федеральных, так и наших региональ-
ных, муниципальных ведомств», – резюми-
ровал Даниил Гахов.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  
За 9 месяцев 
текущего года 
республиканский 
бюджет исполнен
с профицитом

ДОХОДЫ
ПРЕВЫСЯТ
50 МЛРД РУБЛЕЙ
На заседании 
правительства 
Северной Осетии, 
которое прошло под 
председательством Бориса 
Джанаева, утвержден 
отчет об исполнении 
республиканского бюджета 
за 9 месяцев. Доходы 
составили 37,7 млрд 
рублей, расходы – 37,3 
млрд рублей. Профицит – 
432 млн рублей.

Тамара БУНТУРИ

Отчет представил врио министра 
финансов республики Олег Исаков. 
Также в докладе прозвучало: объем 
налоговых и неналоговых поступле-
ний – 12 млрд 247 млн рублей, рас-
ходы республиканского Дорожного 
фонда – 3 млрд 140 млн рублей, гос-
долг на 1 октября 2023 года – 9 млрд 
305 млн рублей, и это только обяза-
тельства по федеральным кредитам. 
Бюджет остается социально ориен-
тированным: наибольший удельный 
вес в расходах составляют средства 
на образование, здравоохранение, 
социальную политику, ЖКХ. «Итоги 
исполнения главного финансового 
документа республики за 9 месяцев 
показывают хорошие результаты, – 
резюмировал Борис Джанаев. – По 
итогам года планируем более 50 
млрд рублей. Прошу министерство 
финансов держать на контроле все 
мероприятия и уделить данному во-
просу пристальное внимание. Также 
идет формирование бюджета на 
следующий год, и нам нужно сбалан-
сированно подойти к его параметрам. 
Республиканским и муниципальным 
органам власти необходимо активно 
работать над увеличением доходной 
части». 

(Окончание на 2-й стр.)

Диана Тедеева – счастливая обладательница паспорта гражданина РоссииДиана Тедеева – счастливая обладательница паспорта гражданина России



В ПАРТИЯХ

ОБЪЕДИНЯЯ
УСИЛИЯ
«Единая Россия» и фонд 
«Защитники Отечества» объединят 
усилия для оказания помощи 
участникам и ветеранам СВО. 
В частности, при проработке 
законодательных инициатив
по поддержке бойцов спецоперации 
и их семей

Альбина ШАНАЕВА

Вопросы взаимодействия 
«Единой России» и фонда 
«Защитники Отечества» об-
судили в ходе рабочей встре-
чи секретарь Генсовета пар-
тии, глава рабочей группы 
по СВО Андрей Турчак и 
председатель фонда Анна 
Цивилева.

Андрей Турчак отметил, что ресурс фонда 
и его поддержка полезны при согласовании 
законодательных инициатив с различными 
ведомствами.

«В частности, сегодня мы работаем над 
тем, чтобы военнослужащим предоставлялся 
бесплатный проезд к месту прохождения во-
енно-врачебной комиссии и обратно. Уверен, 
наши совместные усилия придадут импульс 
законодательной работе», – сказал он.

Как сообщил представитель рабочей группы 
по СВО, первый замруководителя думской 
фракции «Единой России» Дмитрий Вяткин, 
отдельного внимания фонда требуют законо-
проекты о госстраховании добровольцев, о 
сохранении мест на госслужбе для мобилизо-
ванных и контрактников, о жилищных выплатах 
семьям погибших участников спецоперации.

Также Андрей Турчак сообщил, что группа по 
СВО работает и над вопросами реабилитации и 
протезирования.

«С последним пока еще много трудностей, 
зачастую их приходится решать в ручном ре-
жиме, начиная от разработки и лицензирования 
протезов и заканчивая реабилитацией. Этим во-
просом сейчас занимается чуть ли не 20 разных 
структур, но нет «бесшовности» этого процесса, 
которая позволила бы без бюрократии произ-
водить и обеспечивать ребят необходимыми 
средствами реабилитации и отслеживать это на 
всех этапах, начиная с постановки госзадания», 
– сказал секретарь Генсовета.

Напомним, рабочая группа по вопросам СВО 
создана по распоряжению президента. В ее 
состав вошли представители обеих палат фе-
дерального парламента и всех парламентских 
партий, министерства обороны, лидеры обще-
ственных организаций, ведущие военные кор-
респонденты.

Как отметил заместитель секретаря регио-
нального отделения «Единой России» Марат 
Едзоев, основная задача фонда «Защитники 
Отечества» в Северной Осетии – это персональ-
ное сопровождение ветеранов СВО и членов их 
семей, содействие в получении мер социальной 
поддержки.

«С момента открытия филиала фонда в нашей 
республике оказана помощь более 1200 чело-
век, – уточнил он. – Социальные координаторы 
работают и в столице, и в районах Северной 
Осетии. Люди обращаются за содействием в 
получении статуса ветерана боевых действий, 
оформлении тех или иных льгот, оказании меди-
цинской, психологической или юридической по-
мощи, по другим вопросам. Все участники СВО, 
а также члены их семей могут своевременно 
получить необходимую поддержку».

ДАНЬ ГЕРОЮ  На фасаде дома
в с. Тарском, где жил старшина Аслан 
ХУГАЕВ, открыли мемориальную доску

В НАШЕЙ ПАМЯТИ 
НАВСЕГДА...
На митинг собрались родные и соседи, пришли 
старшие фамилии Хугаевых, школьники, 
сослуживцы и военнослужащие. 
Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора.

Аслан Хугаев был с первого 
дня в зоне специальной воен-
ной операции, с боями прошел 
более 200 километров, выпол-
няя поставленные задачи.

В тот роковой день 23 июня 
2023 года он ценой своей жизни 
сумел спасти бойцов из раз-
ведгруппы. Это произошло в 
районе населенного пункта 
Пятихатки. За героизм и отвагу награжден орденом Мужества 
(посмертно).

– Двадцать лет судьба связывает меня с этой семьей. Аслан 
служил с моим сыном Рубеном. С тех пор он называл меня мама 
Таня. И когда уходил на СВО, обещал, что обязательно вернется. 
Но, увы… Он всегда делал все возможное для своих бойцов. Даже 
после тяжелого ранения убежал с реабилитации на передовую, 
к ребятам. Для них он был братом и стал примером мужества и 
отваги. В наших сердцах он будет жить вечно, – сказала на ме-
роприятии Татьяна Днепровская, председатель регионального 
отделения Общественной организации погибших защитников 
Отечества. 

Трое сыновей Аслана Хугаева открыли мемориальную доску в 
память о своем отце. Присутствующие возложили цветы и почтили 
его память минутой молчания.
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ФОНД СОДЕЙСТВИЯ ИННОВАЦИЯМ
Подведены итоги конкурса 
на получение грантов 
«Коммерциализация-
импортозамещение (очередь XIX)» 

УСПЕХ ЗЕМЛЯКОВ
Два проекта из Северной Осетии одержали 
победу. 
Азамат ГАГЛОЕВ 

В направлении «Ресурсосберегающая энергетика» грант вы-
играл Электротехнический завод «Заря Осетии», нацеленный 
на переход к массовому производству оптики для светодиодных 
светильников. 

В направлении «Медицина и технологии здоровьесбережения» 
грант получит компания «Альфа-Дент», планирующая организо-
вать специализированное промышленное производство иннова-
ционного препарата для терапии и профилактики воспалений 
пародонта. 

На конкурс было подано 542 заявки из 60 субъектов Российской 
Федерации от малых предприятий со всей страны. 

Рекомендованы к финансированию 79 заявок на сумму 2,1 
млрд рублей.

Победители конкурса из РСО–А получат гранты по 30 млн. 
рублей.

Представительство Фонда содействия инновациям в РСО–А 
осуществляет свою деятельность с 2015 года. С момента органи-
зации поддержано более 100 научно-инновационных проекта и 
молодых учебных на сумму больше 200 млн рублей. 

ОТКРЫТ ПРИЕМ ЗАЯВОК НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «УМ-
НИК» В РСО–АЛАНИИ В 2023 Г.

 Представительством Фонда содействия инновациям в РСО–А 
открыт прием заявок на участие в конкурсе «УМНИК» (участник 
молодежного научно-инновационного конкурса).

Цель программы: выявление и поддержка молодых ученых, 
стремящихся самореализоваться через инновационную деятель-
ность, а также стимулирование массового участия молодежи в 
научно-технической и инновационной деятельности.

 Шесть направлений программы:
• Н1. Цифровые технологии; 
• Н2. Медицина и технологии здоровье сбережения; 
• Н3. Новые материалы и химические технологии; 
• Н4. Новые приборы и интеллектуальные производственные 

технологии; 
• Н5. Биотехнологии; 
• Н6. Ресурсосберегающая энергетика. 
Принять участие в конкурсе могут физические лица от 18 до 

30 лет включительно, которые являются гражданами РФ и не 
побеждали в данной программе ранее.

Победители конкурса получат грант для развития своей идеи в 
размере 500 тыс. рублей на 2 года.

Подать заявку на участие в программе «УМНИК» в Северной 
Осетии можно до 05.11.2023 г. на сайте конкурса (https://umnik.
fasie.ru/novosti/vladikavkaz/).

Контакты: +7 (918) 708-69-72, fasie15@mail.ru

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  В переработке мясо, а скоро – и молоко

«АГРО-ЮГ»
РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ
Весной 2020 года «СО» сообщала о том, что 
сельскохозяйственный потребительский 
кооператив «Агро-Юг» начинает 
строительство в Моздокском районе 
молокоперерабатывающего предприятия. 
Строители обещали сдать объект к концу 
того же года. Но, как оказалось, на пути 
появления нового завода возникли 
непредвиденные трудности. Не получилось 
подвести к объекту необходимые 
инженерные коммуникации. «Завис» в 
воздухе процесс оформления земельного 
участка под предприятие.

С. НИКОЛАЕВ

Завод строится на улице 
Усанова в станице Луковской. 
Объект получил господдерж-
ку в виде гранта путем уча-
стия в очередном конкурсе, 
объявленном Министерством 
сельского хозяйства Север-
ной Осетии. И вот пришла 
долгожданная новость: мо-
локоперерабатывающий за-

вод вот-вот войдет в строй. 
Уже установлено основное 
оборудование, специалисты 
прошли обучение. И вскоре 
состоится торжественное от-
крытие предприятия, которое 
на первом этапе будет пере-
рабатывать 5 тонн молока, а 
в дальнейшем, по мере роста 
объемов животноводства, 
возрастут и мощности пред-
приятия, где будут трудиться 

40 человек. Здесь будут из-
готавливать кефир, йогурты, 
творог. Такой завод крайне 
необходим для Моздокского 
района. Бывший молзавод 
в Моздоке, построенный в 
начале двухтысячных, не 
выдержал конкуренции на 
рынке и обанкротился. Сдал 
позиции и молокоперера-
батывающий цех бывшего 
племхоза «Украина». Мест-
ные сельхозтоваропроизво-
дители, не имея возможно-
сти сбыта продукции, почти 
перестали заниматься жи-
вотноводством. А если будет 
налажена переработка мо-

лока – то появится стимул и 
возродить отрасль.

– Кооператив «Агро-Юг» 
был создан в связи с дефи-
цитом мощностей по перера-
ботке сельскохозяйственной 
продукции, – рассказывает ру-
ководитель инвестиционного 
проекта Руслан Цагараев. – В 
состав кооператива входят 10 
сельхозпредприятий – произ-
водителей и переработчиков 
сырья. СПОК также занима-
ется реализацией продукции. 
Это делается для дальней-
шего развития сельскохозяй-
ственного производства, сти-
мулирования фермеров.

Одно из недавно вступив-
ших в строй предприятий ко-
оператива – ООО «Мясной 
дар», расположенное неда-
леко от селения Октябрь-
ского Пригородного района. 
Здесь наладили переработку 
мяса на колбасы, делика-
тесы, которые уже зареко-
мендовали себя с лучшей 
стороны у покупателя. Пред-
приятие расположилось на 
площади 1200 квадратных 
метров. Уже установлена 
термокамера с оборудовани-
ем для заморозки продукции, 
изготовления колбасных из-
делий, деликатесов, фарша, 

пельменей, разделки туш 
крупного рогатого скота, сви-
ней, птицы. 

Холодильное оборудова-
ние – российского производ-
ства, а упаковочное – им-
портного. В сутки перера-
батывают 5 тонн мяса. При 
заготовке сырья приоритет 
отдается  местным сельхоз-
товаропроизводителям. Но 
приобретается оно и в дру-
гих регионах, чтобы загру-
зить мощности завода. Мясо 
птицы полностью берется у  
местных поставщиков.

Долгое время в республике 
были проблемы с забоем вы-
ращенной птицы. Теперь зна-
чительную ее часть можно 
перерабатывать в «Мясном 
даре».

Сейчас на производстве 
изготавливают более 100 
видов продукции. Современ-
ное оборудование позволяет 
автоматизировать процесс 
переработки. Появились по-
стоянные каналы сбыта.

Кооператив «Агро-Юг» 
стремится дорасти до пол-
ного цикла производства, то 
есть обеспечить все этапы – 
от начала выпуска сырья до 
поставки готового продукта 
на прилавки.

В цехе установлено новое оборудованиеВ цехе установлено новое оборудование

ПАРЛАМЕНТ  О важности сохранения исторической памяти

«УДАЧА СОПУТСТВУЕТ ТЕМ, КТО НАД НЕЙ РАБОТАЕТ»

Этими словами руководитель законодательного 
органа власти Таймураз ТУСКАЕВ напутствовал 
победителей и призеров школьных олимпиад, 
всероссийских конкурсов и интеллектуальных 
игр. В Национальном музее республики состоялась 
встреча председателя парламента с учащимися 
старших классов владикавказских школ, которая 
началась с просветительской лекции от спикера, а 
закончилась чаепитием в кафе при музее. 

Фариза ХАДАШЕВА

Ключевые даты, события, 
выдающиеся личности разных 
поколений ... Таймураз Туска-
ев, экономист по образованию, 
продемонстрировал отличное 
знание истории. Углубляясь в 
прошлое, он особо подчеркивал 

важность сохранения истори-
ческой памяти в современных 
реалиях. 

«В следующем году респу-
блика будет отмечать 250-ле-
тие вхождения Осетии в состав 
Российской империи и 100-летие 
автономии. Гораздо легче идти 
по жизни, когда человек знает 

историю своей семьи, родного 
края, страны. Наши старшие, на-
ходясь в достаточно непростом 
геополитическом положении, а 
Кавказ в то время представлял 
большой интерес для других 
держав, сделали выбор в пользу 
присоединения к России. То, что 
решение оказалось правиль-
ным, показал последовавший 
вскоре прогресс в экономике, 
социальной сфере, образова-
нии, науке и культуре. Важно 
также понимать – за этим про-
грессом стояли люди, наши с 
вами земляки, благодаря кото-
рым стали возможны, в том чис-
ле, и сегодняшние достижения», 
– сказал Таймураз Русланович.

На примере отдельных лич-
ностей спикер рассказал, что 
дало Осетии вхождение в состав 

России и что дало России присо-
единение Осетии. «Наша страна 
уникальна в первую очередь 
тем, что основана на абсолют-
ном взаимоуважении народов, 
населяющих ее. Эта мощная 
объединяющая сила является 
главным достоянием всего госу-
дарства», – отметил он.

Своих слушателей руководи-
тель законодательного органа 
власти призвал хорошей учебой, 
созидательным трудом приум-
ножать подвиг предков, учиться 
и работать на результат во имя 
благополучия нынешних и буду-
щих поколений.

В свои юные годы ребята уже 
ощутили вкус победы и точно 
знают, какие перспективы перед 
ними открывает тяга к знаниям. 
Молодые люди находятся на 
пороге важного этапа в жизни 
– выбора будущей специально-
сти. По мнению председателя 
парламента, к этому вопросу не-
обходимо подходить осознанно и 
со всей ответственностью.

«Удача сопутствует тем, кто 
над ней работает. Если вы хоти-
те состояться как профессиона-
лы, нужно учиться всегда. Вре-
мя идет, технологии меняются, 
совершенствуйте свои знания 
и никогда не останавливайтесь 
на достигнутом», – дал совет
Таймураз Тускаев.

Лекция, больше походившая 
на увлекательную беседу, про-
должилась за чаепитием. Здесь 
же спикер вручил ребятам кни-
ги, выразив свои искренние и 
добрые пожелания каждому 
участнику встречи.

Доходы превысят 50 млрд рублей

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Именные стипендии – хороший стимул 

для студентов, которые только начинают 
заниматься научной деятельностью. Об-
ладателями стипендии им. Васо Абаева 
на 2023-2024 учебный год стали старший 
научный сотрудник, кандидат филологиче-
ских наук Северо-Осетинского института 
гуманитарных и социальных исследований 
им. В.И. Абаева Мадина Дарчиева и сту-
дентка 2 курса магистратуры факультета 
осетинской филологии Северо-Осетинского 
государственного университета им. К.Л. 
Хетагурова Агунда Гобозова. За дости-
жения в научной деятельности в области 
осетинского языкознания они ежемесячно 
будут получать стипендию в размере 8 тысяч 
рублей.

Названы также имена обладателей сти-
пендии им. Гриша Плиева. Это обучающиеся 
СОГУ им. К.Л.Хетагурова – студентка 5 курса 
факультета осетинской филологии Арина 
Годизова, студентка 1 курса магистрату-
ры факультета осетинской филологии Аза 
Дзебоева и студент 3 курса факультета 
международных отношений Виктор Дзара-
сов. За успехи в научно-исследовательской 
деятельности в области осетиноведения, 
осетинской литературы и фольклористики 

им назначена ежемесячная стипендия в 
размере 5 тысяч рублей.

Целый блок пунктов повестки дня был 
посвящен сфере здравоохранения. В гос-
программу РСО–А «Развитие здравоохра-
нения», рассчитанную на 2019-2024 годы, 
внесены изменения, направленные на усиле-
ние помощи в рамках федерального проекта 
«Борьба с сахарным диабетом». Принятие 
документа позволит модернизировать под-
ход к лечению заболевания. Речь идет о 
дооснащении медицинских организаций, 
оказывающих помощь сельским жителям, а 
также пациентам из отдаленных районов, 
оборудованием для выявления сахарного 
диабета и контроля за состоянием граждан 
с ранее выявленным диагнозом. Как пояс-
нил министр здравоохранения республики
Сослан Тебиев, ранее премьер-министр 
страны Михаил Мишустин подписал рас-
поряжение о финансировании эндокрино-
логических центров и сельских больниц обо-
рудованием для диагностирования сахарного 
диабета. Для Северной Осетии предусмотре-
но почти 12 млн рублей.

Члены правительства одобрили постанов-
ление, согласно которому теперь на терри-
тории Северной Осетии наряду с рецептами 
на бумажном носителе могут использоваться 

рецепты на лекарства, сформированные 
в электронном виде. Также министр здра-
воохранения сообщил о создании двух го-
сударственных унитарных предприятий: 
«Республиканского центра лечебного и про-
филактического питания» и «Фармация и 
медицинская техника Осетии». 

В рамках госпрограммы «Формирование 
современной городской среды на 2018 – 2024 
годы» в муниципальных образованиях пла-
нируется благоустройство 39 общественных 
территорий. На эти мероприятия предусмо-
трено порядка 167 млн рублей. 

Одна из ключевых тем – развитие и повы-
шение качества транспортной системы респу-
блики. В ходе заседания были утверждены 
программа комплексного развития транс-
портной инфраструктуры и комплексная 
схема организации транспортного обслужива-
ния населения общественным транспортом. 
Премьер-министр отметил, что сегодня в 
республике идет масштабная и комплекс-
ная работа по модернизации транспортной 
системы. Все меры направлены на создание 
качественной инфраструктуры, повышение 
уровня обслуживания и безопасности наших 
граждан. Профильному комитету поручено 
держать реализацию программы на особом 
контроле для выполнения всех мероприятий 
в полном объеме. «Напомню, по поручению 
главы республики разработана програм-
ма комплексного развития транспортной 
инфраструктуры. Сегодня активно идет 
обновление общественного транспорта. 
Мы уже получили 28 трамваев и 113 ав-
тобусов на 2,9 млрд рублей. Работа не 
останавливается. В ближайшее время 
приобретем еще 42 автобуса в рамках 
специальных казначейских кредитов и 56 
машин по программе лизинга. На эти цели 
дополнительно предусмотрели 1,2 млрд 
рублей», – сказал Борис Джанаев.

Началось же заседание с кадровых реше-
ний. Заместителем министра образования 
и науки РСО–А назначен Андрей Швецов, 
а заместителем министра строительства и 
архитектуры республики – Аслан Тебиев. 
Карэн Темиров освобожден от должности 
заместителя министра здравоохранения 
Северной Осетии. 



НАСТАВНИК Двери дружной семьи ДЗИТОЕВЫХ всегда открыты для гостей

НАСТОЯЩИЙ ПРОФЕССИОНАЛ 
И ДУША КОМПАНИИ
 Составлять из обычных 
человеческих воспоминаний 
целый очерк – дело не совсем 
простое даже для бывалого 
журналиста. Вместе с тем 
есть статьи, которые ложатся 
легко, словно река течет своим 
чередом, строки складываются 
ровно и плавно, составляя 
цельный текст... Права была 
Ирина Дзамболатовна, когда 
говорила нам о том, что 
журналист – это состояние 
души, и с этим даром надо 
родиться, иначе материал не 
дойдет до сердца читателя. Все 
эти наставления я вспомнила, 
собираясь в гости к человеку, 
много лет возглавлявшему 
редакцию районной 
газеты «Рухс», – к Ирине 
Дзамболатовне КАЛОЕВОЙ. 

Ирина ДЗУГКОЕВА

Писать о ней для меня почетно и в то 
же время непросто, даже имея  двад-
цатипятилетний опыт журналистской 
деятельности. Чувствую особую ответ-
ственность  перед человеком, который  
многому научил,  и как никогда хочется, 
чтобы статья, что бывало не раз в годы 
совместной работы, получила добрую 
оценку. Именно от Ирины Дзамболатов-
ны – моего учителя и наставника.

Она, как всегда, встретила меня ра-
душно, с улыбкой  и хорошим настроени-
ем. Так, что даже неловко стало от вни-

мания и заботы всей большой  и дружной 
семьи Дзитоевых, в которую много лет 
назад с любовью вошла  Ирина Калоева. 
Впрочем, гостеприимно двери их уютно-
го дома открыты для каждого,  а гостей 
у них всегда много. 

«Написать обо мне? – улыбнулась 
Ирина Дзамболатовна. – Да разве мало 
в районе достойных людей, интересных 
и творческих личностей? Давай-ка луч-
ше посидим за чашечкой чая и просто 
поговорим. Мне всегда приятно видеть 
моих редакционных коллег. Каждому я 
искренне рада». Время, проведенное 
с Ириной Дзамболатовной, пролетело 
быстро. И говорили мы о многом. Она 
– больше о других, о себе – с неохотой 
и скромно. Я – о ней и о том чувстве 
благодарности, которое сохранила в 

сердце. Главный редактор районной 
газеты «Рухс», человек, знающий и 
любящий свое дело, принципиальный в 
работе, в хорошем смысле этого слова, 
и совершенно мягкий и свой – вне стен 
редакции, настоящий профессионал в 
«газетный день» и  душа компании в со-
вместно проведенные выходные – такая 
Ирина Дзамболатовна. Тот авторитет, 
то всеобщее уважение, которые име-
ет сегодня, она обрела кропотливым 
трудом и ответственным отношением к 
своему делу. 

Ирина Калоева воспитывалась в мно-
годетной семье в  селении Коста, где 
любили и уважали труд. В этой семье 
все дети получили высшее образование. 
Ирина с отличием окончила филологи-
ческий факультет СОГУ, получив крас-
ный диплом. И была тверда в решении 
преподавать литературу, русский и 
осетинский языки в родной школе. Но 
ее, молодую комсомолку с активной 
жизненной позицией, после трех лет 
учительства вызвали в райком КПСС и 
предложили место председателя сель-
ского совета. Многие тогда отнеслись 
с недоверием к такому решению. Мол, 
молодая и неопытная, да к тому же еще 
и женщина – во главе села! Очень скоро 
Ирина Дзамболатовна доказала: если 
человек хочет приносить пользу селу 

и его  жителям, то неважно, сколько 
ему лет и какого он пола. Она активно 
занялась улучшением  санитарного 
состояния и благоустройства с. Коста, 
материальной базы социально важных 
объектов, но в первую очередь помогала 
малоимущим и многодетным семьям, 
студентам и вдовам.  Сельчане, которые  
на себе ощутили помощь и поддержку, а 
их было немало, и сегодня при встрече 
не жалеют теплых слов благодарно-
сти для Ирины Дзамболатовны. В эти 
годы началась новая веха ее жизни. 
Главный санитарный врач районной 
службы  Казбек Алексеевич Дзитоев 
с первого взгляда почувствовал в ней 
родственную душу и  увидел девушку с 
сильным и справедливым характером. 
С таким твердым стержнем, которым 
сам обладал. «Иринушка, мы можем 
создать счастливую семью, – сказал 
Казбек, преподнеся роскошный букет  
любимых белых роз 3 октября, в день 
ее рождения. – Звезды с неба достать 
не смогу, но в жизни тебя не подведу. 
Постараюсь  сделать счастливой».  

Обещание свое он выполнил. Более 
тридцати лет они живут в мире и согла-
сии, дом – полная чаша, а главное их бо-
гатство – замечательные дети и внуки. 
Старший сын Дзамболат – достойный 
продолжатель славной врачебной ди-
настии семьи Дзитоевых и  пример для 
подражания молодежи. Он – один из 
лучших в республике травматологов. 
О нем справедливо говорят: «Врач от 
Бога». Я познакомилась с ним задолго 
до того как узнала Ирину Дзамбола-
товну. Хотя с Дзитоевыми мою семью 
связывала многолетняя теплая дружба. 

Вспомнился мне один случай. Мы с 
сестрой были в гостях у доктора  ме-

дицинских наук, профессора Ларисы 
Суреновны Поповой. В разговоре 
именитый врач сказала: «Есть у вас в 
Ардоне Дзамболат Дзитоев, очень спо-
собный, умный парень. У него большое 
медицинское будущее, хочу оставить 
его у себя на кафедре. Таких студен-
тов – один на сотню». Но Дзамболат 
не остался! Он твердо сказал: «Этими 
руками хочу лечить людей, а не препо-
давать врачебные дисциплины». «Эти 
руки» действительно многих пациентов 
подняли на ноги, помогли справиться с 
недугом. Он проводит уникальнейшие 
операции. Дочь Дзитоевых  – темноокая 
красавица Фатима – финасист и боль-
шой специалист в своем деле. Сноха 
Тамара стала старшим Дзитоевым вто-
рой дочерью. И это неудивительно, ведь 
сама Ирина Дзамболатовна искренне 
старается быть ей второй мамой. Самая 
большая радость и гордость – внуки...  

Рассказывая о семье Ирины Дзамбо-
латовны, вспомнилось, как начинались 
наши планерки по понедельникам. «Как 
дома? Детки у всех здоровы? Настро-
ение рабочее?» – спрашивала она в 
первую очередь. «Мне вы нужны счаст-
ливыми на рабочем месте, а если мыс-
лями дома, то и труд ваш не в радость. 
Решайте свои проблемы, а если нужна 
моя помощь, буду рядом. Но в работе 
не подводите». И мы старались не под-
водить! Ибо ценили это человеческое 
отношение и понимали, что на добро 
нужно отвечать добром. Никак иначе. 

...Под обаяние этой женщины попада-
ешь сразу. Ее знают многие в районе, и 
мнение об Ирине Дзамболатовне всегда 
однозначное – положительное. Главным 
редактором Ирина Калоева проработа-
ла с 2007 по 2013 год. Это было время 
подъема редакции, когда она  оснаща-
лась современной техникой, а газета 
меняла облик и улучшалась. Коллектив 
стал одной большой творческой семьей, 
он был сплочен единым делом. Не слу-
чайно ее трудовой путь был отмечен 
наградой конкурса «Лучший руководи-
тель-женщина 2007 года». Она – также 
обладатель педагогической премии 
имени Аксо Колиева.

– Одной мне бы ничего не удалось 
достичь, – говорит Ирина Дзамболатов-
на.  – Газета  – это общий труд. Подчас 
нелегкий. Мне повезло работать с хоро-
шими людьми. И мне, к счастью, чаще 
встречались хорошие люди на всем 
профессиональном пути. Замечатель-
ные люди были в школе-интернате, где 
я проработала более четверти века, 
затем – редакционные друзья-коллеги. 
Конечно, руководители, курировав-
шие мою работу. С особым уважением 
вспоминаю Бориса Александровича 
Гогичаева и Владислава Батарбеко-
вича Марзаева. Я благодарна каждому, 
кто поддерживал меня в стремлении 
сделать газету полновесной, ценимой, 
со своим узнаваемым «интеллигентным 
лицом». 
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НАШИ ЗЕМЛЯКИ Одним из создателей атомного щита СССР был выходец из нашей республики

Герой атомного проекта
Много лет назад я случайно узнал, что среди 
руководителей советского атомного проекта был наш 
земляк. Тогда его имя мне назвать не смогли. Не помогли 
в поиске и в нашем армянском национально-культурном 
обществе «Эребуни». Казалось, так и не удастся узнать 
имя одного из соратников КУРЧАТОВА, СЛАВСКОГО, 
ХАРИТОНА и других создателей атомного щита СССР. 
Но спустя годы, в 2011-м, я познакомился с известным 
журналистом из г. Иванова Сергеем КАРГАПОЛЬЦЕВЫМ, 
одним из авторов сайта «Герои страны». От него и узнал 
имя нашего Андраника Мелконовича ПЕТРОСЬЯНЦА. 
Он действительно был уроженцем Владикавказа. 

Подготовил Петр ГЕРИЕВ

Советский ученый и государственный 
деятель, председатель Государствен-
ного комитета Совета министров СССР 
(1962–1965), Государственного коми-
тета СССР по использованию атомной 
энергии (1978–1986), Герой Социали-
стического Труда (1962), генерал-майор 
инженерно-танковой службы (1945) 
родился 8 мая 1906 года во Владикав-
казе. Свою трудовую деятельность 
начал в 1922 году рассыльным в эконо-
мическом представительстве Армении 
в Грузии, затем с 1923 по 1928 г. работал 
инструктором Общества строительства 
Международного красного стадиона 
в Москве, на государственном винном 
заводе треста «Арарат», заведующим 
Домом комсомола. 

В 1933 году, после окончания Ураль-
ского политехнического института, 
начал свою инженерную деятельность 
на Уральском заводе тяжелого ма-
шиностроения имени М.В. Фрунзе в 
Свердловске. Был сменным мастером, 
старшим мастером, начальником цеха, 
технического, планово-производствен-
ного отделов, заместителем главного 
инженера завода. В 1935 году был на-
правлен в трехмесячную научно-техни-
ческую командировку в Германию для 
изучения обработки сложных деталей 
прокатного оборудования. За это время, 
работая по две смены в сутки и общаясь 
с немецкими специалистами, он приоб-
рел интересный опыт. Ему предоста-

вилась возможность получить знания 
по механической обработке крупных 
деталей, поработать на станках извест-
ной фирмы «Демаг» и изучить немецкие 
технологические процессы.

В феврале 1939 года A.M. Петросьянц 
стал начальником производственно-
распорядительного отдела и членом 
коллегии Наркомата тяжелого машино-
строения СССР. После реорганизации 
в 1940 году был назначен первым заме-
стителем наркома станкостроительной 
промышленности. В начале Великой 
Отечественной войны вся промышлен-
ность страны была переведена на вы-
работку военной продукции, а наиболее 
способные руководители направлены 
на работу в оборонные отрасли. А.М. 
Петросьянц был в их числе.

С ноября 1941-го по июль 1943 г. 
он – заместитель наркома танковой 
промышленности, с августа – помощ-
ник члена Государственного комитета 
обороны по вопросам танковой про-
мышленности.

В августе 1945 года его назначили 
заместителем председателя Совета на-
родных комиссаров СССР. С марта 1947 
года А.М. Петросьянц – заместитель 
начальника Первого главного управ-
ления при Совете министров СССР по 
вопросам оборудования и снабжения. 
Он нес основную ответственность за 
координацию разработок, изготовление 
оборудования, поставку необходимых 
материалов и контроль за сроками стро-
ительства на Урале диффузионного 

завода № 813 в п. Верхнем Нейвинском 
и электромагнитного завода № 418 в 
Свердловске-45.

В июне 1953 года его назначили на-
чальником управления оборудования 
министерства среднего машинострое-
ния. Под этим названием скрывалась 
огромная империя секретных городов, 
предприятий атомной промышленности 
и науки – от поиска и разведки урановых 
руд до производства атомного оружия, 
строительства атомных электростанций 
и эксплуатации атомных ледоколов. 
С ноября 1953 года А.М. Петросьянц 
работал директором комбината № 813, 
в марте 1955-го стал заместителем 
министра среднего машиностроения 
СССР, затем – первым заместителем 
министра. 

В 1957 г. министром был назначен 
Ефим Павлович Славский, чья жизнь 
была тоже тесно связана с нашим го-
родом: в 1933 г., после окончания Мо-
сковского института цветных металлов 
и золота, он начал трудиться на заводе 
«Электроцинк», где прошел путь от 
сменного мастера до директора. После 
войны работал в атомной промышлен-
ности, до 1986 г. был министром. Стал 

трижды Героем Социалистического 
Труда и кавалером многих наград и 
премий.

В начале 1962 года был создан Го-
сударственный комитет Совета мини-
стров СССР по использованию атомной 
энергии. 14 февраля А.М. Петросьянца 
назначили его председателем. В этой 
должности в течение 25 лет он зани-
мался созданием и развитием экспери-
ментальной базы НИИ и КБ отрасли и 
ее промышленных предприятий. В то же 
время в рамках совета экономической 
взаимопомощи была создана постоян-
ная комиссия по использованию атом-
ной энергии в мирных целях. В качестве 
ее председателя A.M. Петросьянц внес 
большой вклад в развитие сотрудниче-
ства социалистических стран в области 
атомной науки и техники, строительства 
атомных электростанций в странах-
членах СЭВ. Он был опытным и высо-
коквалифицированным специалистом, 
энергичным и умелым руководителем. 
Большое внимание уделял развитию 
фундаментальных научных исследова-
ний в области физики высоких энергий, 
расширению работ в области управляе-
мого термоядерного синтеза. 

За выдающиеся заслуги перед Ро-
диной и вклад в создание ядерного 
щита СССР Андраник Мелконович 
Петросьянц был удостоен Сталинской 
премии , (1949), звания Героя Социали-
стического Труда (1962), шести орденов 
Ленина, орденов Октябрьской револю-
ции, Кутузова 1-й степени, Трудового 
Красного Знамени, двух орденов Крас-
ной Звезды, ордена «Знак Почета». 

С 1986 года генерал-майор инженер-
но-танковой службы А.М. Петросьянц 
– персональный пенсионер союзного 
значения. Находясь на пенсии, он про-
должал свою просветительскую дея-
тельность. В 1995 году благодаря его 
настойчивости и личному активному 
участию была издана юбилейная книга 
«Создание первой советской ядерной 
бомбы»... 

Его не стало 2 октября 2005 года, он 
не дожил полгода до своего столетнего 
юбилея. Похоронен на Ваганьковском 
кладбище в Москве.

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ Патриотическое 
воспитание, расширение знаний о географических 
особенностях   региона и проведение экспедиций 

На пути  развития 
туризма и науки
Географическое общество провело стратегическую сессию 
с председателями региональных отделений СКФО в Северо-
Осетинском государственном университете. На встречу 
собрались руководители отделений и эксперты, которые 
занимаются развитием туризма, географическим образованием, 
исследованиями и экспедициями в данном регионе.

Алан БЕСОЛОВ. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В рамках стратегической сессии Русского 
географического общества (РГО) участни-
ками были обсуждены результаты и планы 
деятельности, касающиеся развития туризма, 
географического образования и научных ис-
следований. Это направление работы имеет 
большую значимость в плане патриотического 
воспитания, повышения квалификации мо-
лодых специалистов и устойчивого развития 
регионального туризма.

Участники встречи подчеркнули важность 
взаимодействия между региональными от-
делениями и властями северокавказских 
республик в области патриотического воспи-
тания, расширения знаний о географических 
особенностях региона и проведения научных 
исследований и экспедиций.

«Сегодня важное событие – на базе СОГУ 
им. К. Хетагурова собрались на сессию ру-
ководители северокавказских отделений 
Русского географического общества. Данный 
регион имеет огромное значение с геогра-
фической, политической и образовательной 
точек зрения. Поэтому на сегодняшней встре-
че обсуждается сотрудничество с властями 
регионов, – сказал первый заместитель ис-
полнительного директора Русского геогра-
фического общества Сергей Корлыханов. 
– Северная Осетия известна своим гостепри-
имством. Плюс удивительно теплая для осени 
погода и большая группа наших коллег, со-
бравшихся здесь, свидетельствуют о том, что 
этот регион притягивает людей. РГО, которое 
является инициатором этих встреч, проводит 
мероприятия и в других регионах Кавказа, но 
Осетия – особенное место для нас». 

Большое внимание организация уделяет по-
иску и привлечению добровольцев, студентов 
и молодых специалистов, желающих изучать 
нашу страну, популяризировать ее уникаль-
ные природные красоты и расширять свой 
профессиональный опыт. В рамках проводи-
мых федеральных экспедиций они получают 
возможность исследовать различные регионы 
– от западных до восточных областей России.

На правах хозяев модератором заседания 
выступил доктор экономических наук, ректор 
СОГУ, председатель отделения Русского гео-
графического общества в РСО–А Алан  Огоев.  

«С самого основания Северо-Осетинского 

государственного университета, который на-
чал свою деятельность как педагогический 
институт в 1920 году, здесь функционирует 
кабинет географии, – отметил он. – И вот уже 
более 100 лет наш университет является цен-
тром изучения географии в Северной Осетии. 
Эта география является ключевым пред-
метом, неотъемлемым для стратегического 
мышления и понимания геополитических и 
экономических процессов». 

Сегодня Русское географическое общество 
в Северной Осетии работает над несколькими 
важными направлениями: развитием туризма, 

совершенствованием географического обра-
зования и решением экологических вопросов 
на территории округа и республики в целом. 
Особенно была отмечена  тесная работа с пар-
тнерами: министерством природных ресурсов, 
РусГидро и заповедником «Алания». 

«Однако нашими главными партнерами яв-
ляются школа, учителя географии и система 
общего образования, – подчеркнул А. Огоев. 
– Мы очень ценим качественное и интересное 
изучение географии у школьников, поэтому 
совместно с министерством образования и 
науки республики планируем много интерес-
ных мероприятий, в их числе – проведение 
интерактивных уроков». 

На сессии говорили о географии как о науке, 
оценивали деятельность региональных от-
делений на Северном Кавказе. Они получили 
финансовую поддержку от исполнительной 
дирекции и реализуют важные гранты в своих 
республиках. В этом процессе участвуют не 
только студенты, школьники, но и профессор-
ско-преподавательский состав.

Как было отмечено, особое значение в ре-
спублике приобретает волонтерское направ-
ление, где множество неравнодушных ребят 
активно участвуют в проектах различных 
ведомств и организаций. Это очень важно для 
развития и процветания региона. 

Работу стратегической сессии Русского гео-
графического общества на Северном Кавказе 
можно назвать плодотворной и насыщенной: 
представители региональных отделений 
обменялись опытом, обсудили успехи и четко 
обозначили важные планы на перспективу. 
Важно отметить, что деятельность направле-
на не на увеличение показателей статистики 
заседаний и сухие отчеты, а прежде всего на 
активное вовлечение молодежи в практиче-
ские дела. 

КОНКУРС Школьников Северной Осетии приглашают 
принять участие во всероссийском мероприятии 

Вместе сохраним 
веру и традиции
АНО «Инновационный центр развития 
и воспитания детей и молодежи» 
при поддержке Комитета по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Государственной думы ФС 
РФ, Среднеазиатского митрополичьего 
округа Русской православной церкви 
проводит I конкурс «Адмирал Федор 
Ушаков моими глазами».

Пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Конкурс приурочен к 20-летию причис-
ления адмирала к лику святых общецер-
ковного почитания и проводится в рамках 
проекта по строительству Духовно-исто-
рического комплекса в честь святого пра-
ведного воина Феодора Ушакова в городе 
Москве.

Представлены три возрастные категории 
и три номинации: «Адмирал Ушаков моими 
глазами в красках» (рисунок-презентация 
«Адмирал Федор Ушаков моими глазами»), 
«Адмирал Ушаков моими глазами в кадрах» 
(видеоролик «Адмирал Федор Ушаков 
моими глазами»), «Адм ирал Ушаков моими 
глазами в стихах» (стихотворение «Адмирал 
Федор Ушаков моими глазами»). В рамках 

конкурса участники изучают историю жизни 
адмирала Ушакова, представляют работу, 
раскрывающую его достоинства и заслуги 
перед Отечеством.

Все участники получат сертификаты, а 
наставники – благодарственные письма. 
Победители посетят торжественную цере-
монию награждения в Москве, где им вручат 
памятные призы и дипломы.

Троим лучшим, по мнению жюри, лау-
реатам будут подарены бюсты святого 
праведного воина Феодора Ушакова и ока-
зана помощь в их установке в своих обще-
образовательных организациях с именной 
мраморной табличкой.

Прием работ осуществляется до 20 де-
кабря 2023 года. Более подробная инфор-
мация об условиях конкурса представлена 
на сайте https://youthy.ru/admiral-fyodor-
ushakov-moimi-glazami-2/



ПРОЕКТ В Северной Осетии прошла ежегодная 
международная просветительская акция «Большой 
этнографический диктант»

Народов много – страна одна
Проект знакомит с культурой 
народов, проживающих в 
России, и позволит оценить 
уровень общей этнокультурной 
грамотности. Вопросы диктанта 
направлены на знание 
этнографии, истории, традиций 
народов России, важных 
дат, фольклора, культуры, 
географии. Организатор акции 
– Федеральное агентство по 
делам национальностей. 

Зарина КАБИСОВА

Диктант впервые прошел в 2016 году, 
тогда участие в нем приняли 90 000 жителей 
России. В 2022 году 4 076 070 человек из 
89 регионов Российской Федерации и 184 
зарубежных стран проверили свой уровень 
этнографической грамотности. 103 365 чело-
век из общего числа участников пришли на 
офлайн-площадки, каждая была по-своему 
уникальна. К примеру, представители нацио-
нально-культурных автономий Дома дружбы 
Мурманской области писали диктант на пер-
вом атомном ледоколе «Ленин», акция также 
прошла на космодроме «Плесецк». Впервые 
диктант состоялся в ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областях. Рекордным за всю 
историю акции стало число участников в он-
лайн-формате, за шесть дней на официальном 
сайте www.miretno.ru были зарегистрированы 
3 972 905 человек. 

В 2022 году в Северной Осетии площадкой 
для мероприятия стал Национальный музей 
РСО–А, где собрались представители мини-
стерств и ведомств, национально-культурных 
организаций, деятели культуры. А всего в 
акции приняли участие почти 54 000 жителей 
республики. В этом году мероприятие про-
шло на базе башенного комплекса фамилии 
Цаллаговых в селении Унал. Участие в нем 

приняли 150 человек, в том числе и 10 педа-
гогов Запорожской области.

 «Наша задача заключается в том, чтобы 
после этой акции у жителей России появи-
лось желание изучать свои корни, традиции 
предков, узнавать больше о тех, кто живет ря-
дом. Потому что знание является основой для 
взаимного уважения между людьми разных 
национальностей», – сказал руководитель 
Федерального агентства по делам националь-
ностей Игорь Баринов.

Участниками диктанта могли стать все жи-
тели республики независимо от образования, 
социальной принадлежности, вероисповеда-
ния и гражданства. Возрастных ограничений 
нет. Задания оформлены в виде теста, кото-
рый состоит из 30 вопросов: 20 – общих для 
всех, 10 – уникальных для каждого субъекта 
России, для заграничных площадок – посвя-
щенные местам, связанным с Россией за ее 
пределами. Время прохождения составляет 
45 минут. Максимальная сумма баллов за вы-
полнение всех заданий – 100.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА Вокруг много соблазнов, путей, открывающих ворота другой 
жизни – доходнее, легче, спокойнее. Но среди всех дорог ты должен найти свою…

ГОРИ, ГОРИ, МОЯ ЗВЕЗДА!
Кажется, все молодые люди, 
бывшие в этом году абитуриентами, 
окончательно определились. Кто-то – 
по призванию, кто-то – чтобы просто 
«сачкануть» от армии, кто-то – еще 
будучи в «поиске» себя, думая, что 
отсидится на студенческой скамье 4–6 
лет (бакалавриат и магистратура), а 
там, глядишь, стерпится-слюбится. 
Зато заветные «корочки», которыми, 
правда, сейчас никого не удивишь, 
будут в кармане. 

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

А еще кто-то просто не устоял в своем выборе под на-
пором настойчивых родителей, выбрав профессию, не 
уяснив то, что прожить-то ему нужно будет собственную 
жизнь, а не ту, что так старательно расписали мама и 
папа, пусть даже очень-очень любящие собственное 
чадо. Да и перспективы у молодых тоже разные... Для 
кого-то впереди – труд, полный открытий, взятия новых 
высот, та черта, за которой – результаты творчества, 
способные утроить силы, окрылить; для кого-то – свое 
«дело», все равно какое...

Да, призвание... Ведь оно все же есть. И это слово, как 
ни странно для скептиков, так и не ушло пока в пассив-
ный запас. К нашему счастью. К чьему-то удивлению. Не 
ушло, несмотря на теперешнее, весьма прагматичное, 
время. А ведь чтобы найти его (призвание) и пронести 
через всю жизнь верность ему, нужно настоящее муже-
ство. Это не просто то, что, как говорят, Бог дал. Я много 
раз сама убеждалась. Вокруг много соблазнов, путей, 
открывающих ворота другой жизни, – доходнее, легче, 
спокойнее, наконец... А ты идешь одной дорогой. И вовсе 
не потому, что больше пойти некуда, потому что ничего, 
кроме этого, делать не научился.

А потому, что любишь и веришь, не можешь, не хочешь 
жить иначе. Старое же «стерпится-слюбится»... оно 
только до определенной черты. Ведь сколько можно 
обманывать самого себя? Призвание, поверьте – вещь 
очень мстительная. Предашь его единожды – ты по-
своему несчастлив. И наоборот. Но мой сегодняшний рас-
сказ – не о тех, кто сошел с выбранного пути. О другом.

Я знаю людей, работающих по зову души. И среди них 
сколько моих коллег – учителей, которые ни на что на 
свете не променяли бы свое нелегкое поприще – обуче-
ние ребят, общение с детьми – и остались бы «навечно 
вызванными к доске»... Все это так.

А ведь и они не все пришли к своей цели сразу. От-
нюдь... Вот только несколько примеров из жизни тех, о 
ком я всегда говорю с неизменным уважением.

Помню свою «физичку» из 21-й школы Людочку (так 
мы ее называли между собой) – Людмилу Георгиевну 
Симонянц. На ее уроках нам, мальчишкам и девчонкам, 
всегда было интересно и спокойно. Она не дергала 
учеников, не кричала на них, терпеливо общалась со 
слабыми, объясняла новое просто и понятно. И мы 
воспринимали это как должное. А как-то у нас, тогда 

девятиклассников, была поездка в Пятигорск. В те годы 
ребятам не подавали комфортабельные автобусы с над-
писью «дети». Мы были счастливы трястись пять часов в 
закрытом брезентом кузове обычного грузовика. Пели, 
вели задушевные разговоры. Людочка сидела среди нас. 
Приглядывалась – все же это была новая обстановка... 
Целый день бродили по Пятигорску. Незабываемые 
лермонтовские места, удивительные уголки города... А 
потом... В обычном классном помещении школы, где нас 
разместили на ночь, стояло пианино (здесь проходили 

уроки музыки). Кто-то из наших попытался побренчать 
на инструменте, исполняя то ли «Собачий вальс», то 
ли «Чижика-пыжика»... И тогда-то мы увидели совсем 
другую «физичку». Она тихо попросила: «Давайте не 
будем это делать. Зачем унижать музыку? Лучше я вам 
сыграю...» Мы замерли (тогда еще не было чуть ли не 
повального обучения ребят игре на фортепиано). А она 
как-то особенно устроилась за инструментом и положила 
руки на клавиши. «Шопен. Вальс. Мой любимый...» И по-
лились звуки... Я много раз слышала потом эту мелодию 
и всегда ассоциировала ее с ней, с нашей «физичкой». 
И до сих пор мне кажется, что та встреча с классикой – 
она исполняла именно ее – была самой впечатляющей. 
Фрагменты из «Первого концерта» Чайковского, «По-
ловецкие пляски» Бородина, мелодии Рахманинова, 
Шостаковича. А потом... потом она запела. Это был 
романс «Гори, гори, моя звезда». Мы все, даже наши не-
угомонные мальчишки, стояли, завороженные. Уверена, 
каждый открывал что-то для себя. И это было так ново, 
так удивительно, так притягательно...

В тот вечер мы больше никуда не пошли. Не хотелось. 
Рано угомонились. Назавтра был Кисловодск с его красо-
тами и уникальным парком, а затем – все тот же грузовик 
и путь домой. У каждого осталась масса впечатлений, 
но главное из них – все же Людочкина удивительная 
музыка...

Гори, гори, моя звезда, 
Гори, звезда приветная! 
Ты у меня одна заветная, 
Других не будет никогда...
И еще долго-долго эти слова звучали, я знаю, в сердцах 

многих наших ребят...
А Людочка больше у нас не преподавала. И физику 

стал вести очень интересный, строгий, но с глубоким 
чувством юмора учитель Таймураз Темурканович 
Дзгоев. Другие правила, другая система, другой подход... 
Но ничего, со временем мы привыкли к нему и даже по-
любили. Он-то и сказал, что Людочка ушла из школы и 
поступила в музыкальное училище. Мы были ошарашены. 
Как?! У нее уже трое маленьких детей, опыт работы... 
Тогда-то Таймураз Темурканович и произнес это слово 
– «призвание». К музыке. А это, по его мнению, навсегда. 
Тогда, в юности, она наступила, как говорят, «на горло 
собственной песне», не знаю, под чьим воздействием 
это произошло. Собственная ли слабость, влияние ли 
извне... Но факт остается фактом. А теперь... она нашла 
в себе силы начать все с чистого листа. Так разве это не 
мужество? Разве это не победа все того же истинного 
призвания?!

Вспоминаю крупного немецкого ученого Альберта 
Швейцера (на фото). Известный философ, теолог, музы-
кант (органист), автор многочисленных научных трудов, 
человек, уже получивший мировую известность... И 
вдруг... нет, это, скорее всего, тоже было не вдруг. Ему 
исполнилось тридцать лет, когда он решился на то, что 
для других было просто нереальным: Альберт оставил 
все, что было наработано и приобретено, с чем накрепко 
была связана его жизнь, и начал все заново. Он стал вра-
чом: хотел оказывать непосредственную земную помощь 
страждущим. Все были решительно против: родители, 
родственники, друзья, знакомые... Но Швейцер не сдался 
и получив медицинское образование, отправился в дале-
кую Африку. Вот что сказал он друзьям на прощание: «Вы 
должны некоторое время уделять и своим собратьям. 
Пусть это немного, но сделайте хоть что-нибудь для тех, 
кто нуждается в человеческой помощи, нечто такое, за 
что вы не получите никакой другой платы, кроме самой 
привилегии выполнять этот труд. Ибо помните, что вы не 
одни живете в этом мире. Что с вами живут и собратья 
ваши. Человечный человек – вот что я жду от будущего».

Какие испытания выпали на его долю... почти невы-
носимый климат, совершенно новое природное и со-
циальное окружение, никакой цивилизации. В одном из 
ближайших африканских племен – пангве – еще не пере-
велись людоеды. Народ – во власти колдунов, которых 
все боятся. Никакого больничного помещения. Масса 
нездоровых, которых родственники несут на носилках 

через джунгли или привозят по реке на каноэ. Беспо-
щадный солнцепек, заставлявший оперировать только в 
пробковом шлеме. Туземцы, с которыми непременно нуж-
но было наладить контакты. Иначе – полный провал всех 
целей, всей миссии. Но он смог. Вместе с женой Элен. Они 
выстояли и по-настоящему состоялись. Как медики. Как 
люди. Как гуманисты. Сам Швейцер говорил, что «личный 
пример – не только способ убеждения, но единственный 
образец, аргумент». Так оно и было на деле. Можно ли, 
скажите, забывать подобное подвижничество, подобную 
жизнь?! Да никакая прагматика не сравнится с тем, что 
прошел этот благородный ученый с мировым именем!

И еще один из примеров жизни человека, нашедшего 
себя в большом, настоящем деле. Хорошо помню подго-
товку к юбилею ордена «Знак Почета» владикавказской 
гимназии № 5, где проработала 33 года. Он приближался 
с неописуемой скоростью, и я больше всего боялась не 
успеть с книгой, автором-составителем которой была. 
Так хотелось охватить все-все-все, хотя уже было ясно: 
каждый год из 125 не опишешь. И все-таки... Вести при-
ходили из всех концов России – куда только ни забросила 
судьба питомцев старейшей школы! Выпускники расска-
зывали, вспоминали, делились своими предложениями. 
А вот одно письмо запомнилось мне навсегда. Оно было 
от нашего «золотого» медалиста Сергея Ящинина, окон-
чившего школу в 1956-м.

После геологического факультета ГМИ он уехал на 
Урал и стал главным геологом экспедиции. Затем – ра-
бота на Кавказе, дело, которое изучено, казалось бы, 
до донышка. В связи с профессией приходилось много 
ездить – повидал чуть ли не весь мир. Вот как сам Сергей 
рассказывает об этом: «Может быть, это выглядит чуда-
чеством, но я и сейчас не понимаю, как можно не хотеть 
увидеть созвездие Южного креста или полярное сияние, 
снега Килиманджаро или Гиндукуша, бездонные воды 
Байкала и Танганьики, пальмовые пляжи и сине-зеленую 
бирюзу волн Атлантики и Индийского океана, выжжен-
ные, почти марсианские черно-красные латеритные 
плато в саваннах Сахеля, безлюдье песчаных пустынь 
Каракум, Сахары, Аравии. Для меня странно, что можно 
не хотеть попасть в какую-нибудь Санта-Марию де лас 
Мерседес, Уагадугу или Сумбавангу, не хотеть пожить 
в первозданной африканской саванне, где в зарослях 
вдоль пересыхающих рек встречаешь змей толщиной в 
руку, где ночами слышишь рыки леопарда и лающий вой 
гиены, а днем видишь стада зебр и жирафов, слонов и 
обезьян, где вместо привычных сорок – зеленые попугаи, 
где можно на себе прочувствовать, что такое безжалост-
ные тучи – мухи це-це...

По сути, я совсем не такой уж путешественник, как Ми-
клухо-Маклай или Ливингстон, это только естественный 
фон повседневной непростой и нестандартной работы, 
которой я занимаюсь, которая мне очень нравится, кото-
рая, к счастью, совпала с моим желанием увидеть мир...

...Ну и несколько слов в качестве совета сегодняшним 
выпускникам. По-моему, самое главное в начале жизни 
– постараться найти себе такую работу, которая была 
бы в радость, когда отпуском и выходными тяготишься. 
Понедельник начинается в субботу. Если угадаешь, не 
промахнешься, вся жизнь будет – как сказка».

По-моему, лучше не скажешь. Вот почему я привела 
такую пространную цитату из письма этого незаурядного 
человека. Кстати, мне тоже кажется, что молодых людей 
не нужно руками и ногами агитировать за тот или иной 
труд. Не лучше ли просто рассказывать им о людях, ко-
торые нашли себя в любимой работе и многого добились, 
шагая по выбранному пути...

И еще мне искренне жаль, что сегодня мало кто из под-
ростков и юношей читал прекрасную книгу В. Каверина 
«Два капитана». А она как раз о поиске своей дороги, 
о становлении молодого человека, о его бесконечной 
преданности избранному пути. Ведь что такое жалкие 
потуги многих наших современников рядом с этой боль-
шой, настоящей книгой, на которой выросло не одно 
поколение читателей... Что, например, такое всякие 
санаевские «Хроники Раздолбая» («Похороните меня за 
плинтусом-2»)... И чудесные слова «бороться и искать, 
найти и не сдаваться» стали девизом не только летчика 
Сани Григорьева, но и миллионов eго друзей-читателей. 
А восходит этот афоризм к стихотворению Альфреда 
Теннисона – поэта, любимца викторианской эпохи:

Пусть мы уже давно не силы те, 
Что двигали земли и неба твердь: 
Такие мы, какие есть: порой 
Героя сердце от невзгод и лет 
Ослабнет – все ж сильно желаньем жить, 
Искать, и находить, и не сдаваться.
Так, может, стоит поверить им – Альфреду Тенни-

сону, Вениамину Каверину, Сане Григорьеву и еще 
сотням тысяч настоящих людей, живущих под этим же 
девизом? Убеждена, все вокруг в чем-то сразу изменит-
ся, потому что появится та внутренняя опора, которая 
именуется большой целью, призванием, тем, что стоит 
искать всегда, порой даже всю жизнь. Чтобы самоут-
вердиться. Чтобы испытать радость труда. Чтобы, как 
говорил полярник Папанин, открыть свой полюс. А все 
это человеку тоже необходимо. Очень.

«Да, призвание... Ведь оно все же есть. И это слово, как ни странно для скептиков, 
так и не ушло пока в пассивный запас. К нашему счастью. К чьему-то удивлению. 

Не ушло, несмотря на теперешнее, весьма прагматичное, время. А ведь чтобы 
найти его (призвание) и пронести через всю жизнь верность ему, нужно настоящее 
мужество. Это не просто то, что, как говорят, Бог дал. Я много раз сама убеждалась. 
Вокруг много соблазнов, путей, открывающих ворота другой жизни, – доходнее, 
легче, спокойнее, наконец... А ты идешь одной дорогой. И вовсе не потому, что 
больше пойти некуда, потому что ничего, кроме этого, делать не научился.

«Так, может, стоит поверить им – 
Альфреду Теннисону, Вениамину 

Каверину, Сане Григорьеву и еще сотням 
тысяч настоящих людей, живущих под 
этим же девизом? Убеждена, все вокруг 
в чем-то сразу изменится, потому что 
появится та внутренняя опора, которая 
именуется большой целью, призванием, 
тем, что стоит искать всегда, порой даже 
всю жизнь. Чтобы самоутвердиться. 
Чтобы испытать радость труда. Чтобы, 
как говорил полярник Папанин, открыть 
свой полюс. А все это человеку тоже 
необходимо. Очень.
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ЯРМАРКА И весело, и с пользой

Учат в школе, учат в школе…
Моздок со дня основания на перекрестке торговых путей веками 
служил для жителей дальних поселений местом, где можно 
было найти покупателя на свой товар, а также приобрести 
необходимый для своих нужд. А так как первопоселенцы – 
казаки – находились на государевой военной службе, то и 
покупательная способность у них была высокой. Самыми 
многолюдными и выгодными, конечно же, были осенние ярмарки: 
большое разнообразие богатых даров земли, скота, птицы, 
изделий ремесленников и мастеров даже из Закавказья.

Лариса БАЗИЕВА

Торговля поначалу носила сезонный харак-
тер. Но постепенно в Моздоке обозначились 
постоянные площади, ведь многие торговцы 
становились посредниками, а товары и услуги 
ремесленников пользовались спросом круглый 
год. Вот многие из них и оставались жить в 
этом изобильном хлебном крае. До сих пор со-
хранились добротные дома моздокских купцов 
и построенные ими же гостиницы.

Ярмарка – действо, казалось бы, исконно 
русское. Но филология – наука точная. Ис-
конно славянским словом, обозначающим 
«место купли-продажи товаров», является 
«торжище». Давно употребляемое с тем же 
значением слово «базар» пришло к нам из 
персидского языка. А вот популярное «рынок» 

– тоже славянское, только пришло в русский 
язык из родственного польского («rynek», по-
ляки известны как мастера торгового дела). Из 
того же польского пришло и слово «ярмарка» 
(«yarmark»), только оно уже вовсе не славян-
ских корней, а немецких – «Yahr Market», что 
обозначает по-нашему: «ежегодная торговля».

Понятно, что сегодня, когда любой товар 
можно увидеть, сравнить и заказать с достав-
кой из зарубежья по Интернету, необходимо-
сти в ярмарках уже нет. Они стали носить ло-
кальный характер. Так, в республике проходят 
ежегодные ярмарки сельскохозяйственной 
продукции от местных производителей. По-
пулярность ярмарок отечественных товаров 
вызвана неоправданным обилием на торговых 
объектах иностранных продуктов сомнитель-
ного качества. И ярмарки сегодня играют свою 
положительную роль в продвижении товаров 
местного производства.

Учатся азам предпринимательской деятель-
ности и дети. В образовательных организациях 
Моздокского района стало традицией прово-
дить «Осенние ярмарки». Обучают их этим 
премудростям, конечно же, педагоги и роди-
тели. В СОШ № 1 с углубленным изучением 
английского языка нас пригласила директор 
Ирина Дементьева. На два дня спортивный 
зал школы был отдан под торжище.

Замдиректора Татьяна Морозова вместе 
с классными руководителями и родителями 
продумали это массовое мероприятие так, 
чтобы оно было и зрелищным, и полезным. 
Оформление «торговых палаток», костюмы 
участников, ассортимент продуктов должны 

были соответствовать традиционной отече-
ственной культуре. Малые жанры из русского 
фольклора помогли создать актуальные ре-
кламные слоганы.

Родители постарались на славу! Столы 
ломились от съедобных товаров: русских 
пирогов с мясом, капустой, маком, сухоф-
руктами, ягодами и их «деток» – пирожков и 
пирожных; десятки видов печенья, пряников, 
всяческих десертов, домашних морсов, ком-
потов и соков – все наполняло воздух аро-
матом и вызывало аппетит! Но конкуренция 
была слишком высокой, и продать свой товар 
быстрее удавалось лишь тем, у кого были до-
ступные учительским и детским кошелькам 
цены! Привлекали производители покупате-
лей ярким оформлением столов, костюмами 
и выступлениями зазывал:

– Собирайся-ка, народ, у нас ярмарка идет.
А на ярмарке что есть, вам всего не перечесть.
Расступись, честной народ, не пыли дорожка,
Сюда ярмарка идет погулять немножко!
Ученики 5«А» класса представили даже инс-

ценированную песню «Валенки», правда, рек-
визита у них оказалось больше, чем товаров. 
Но желающих приобрести у них посуду с хох-
ломской росписью и даже оберег – домовенка 
Кузю – было немало. Приходилось отвечать 
непривычное для ярмарки «не продается!»

Торговцы по классам сосчитали прибыль 
(от 3 с половиной тысяч до 21 тысячи рублей!), 
поделились впечатлениями и получили по-
ощрения от организаторов. На вырученные 
же деньги родители решили приобрести для 
школы комплект звукового оборудования. 
Администрация поблагодарила классного 
руководителя Людмилу Лобко и родитель-
ский комитет за самый существенный вклад в 
общую копилку.

Учащиеся 5–11-х классов СОШ №3 и их 
родители свою ярмарку «Золотая осень» про-
водили на просторном школьном дворе, где 
было много веселья и танцев. На это зрелище 
засматривались многочисленные горожане 
по пути на центральный базар. Яркие нацио-
нальные костюмы в русском стиле, плясовые 
мелодии, разнообразная выпечка и изящные, 
замысловатые осенние букеты – все радовало 
глаз покупателя. Заместитель директора по 
УВР Татьяна Белоусова поделилась радо-
стью: вырученных средств хватило на заказ 
для школы комплекта музыкальной аппара-
туры, о котором мечтали уже давно! 
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПРИЗВАНИЕ    Мзия Дзукаева – главный в Ардонском районе доктор по борьбе с инфекциями

ВИРУСЫ «ПОД КОЛПАКОМ»
Если вы хотя бы раз попадали в руки врача-инфекциониста, то согласитесь, что такой специалист в районе – на вес золота. Без 
преувеличения можно сказать, что даже один грамотный инфекционист в районе заметно облегчает работу десятков участковых педиатров 
и терапевтов. В Ардонском районе такой «палочкой-выручалочкой» является Мзия Дзукаева.

Алана МАРГИЕВА

Десять лет назад выпуск-
ница лечебного факультета 
СОГМА оказалась на поро-
ге Ардонской центральной 
районной больницы и с тех 
пор стоит на страже здоровья 
жителей нашего района. Мо-
лодой доктор с первых дней 
влилась в работу коллектива 
инфекционного отделения 
АЦРБ. А спустя три года ей 
предложили должность вра-
ча-инфекциониста районной 
поликлиники. Опыт, полу-
ченный в стационаре, очень 
пригодился молодому специ-
алисту. Ведь каждый день 
Мзия Дзукаева сталкивается 
с ситуациями, когда от ее про-
фессионализма и слаженно-
сти в работе зависят десятки 
жизней. 

– Чаще всего пациенты 
обращаются в кабинет ин-
фекционных заболеваний в 
связи с ОРВИ, пищевыми от-
равлениями, ротовирусной и 
коронавирусной инфекция-
ми, вирусом Эпштейна-Барра 
и другими. Мне необходимо 

определить, какие возбудите-
ли послужили причиной забо-
левания – бактерии, вирусы, 
грибки, простейшие, а также 
какими путями они проникли 
в организм, провести необ-
ходимые обследования. От 
этого зависит многое. Напри-
мер, есть ли необходимость 
в стационарном лечении или 
можно ограничиться амбула-
торным, стоит  изолировать 
больного или нет, какую дозу 
антибиотика или противови-
русного препарата подобрать 

и т.д. – рассказала Мзия Шо-
таевна.

«За последнее время ме-
дицина сделала очень боль-
шой шаг вперед. Сегодня у 
врачей уйма возможностей, 
чтобы провести детальный 
анализ состояния здоровья 
пациента, – современные ап-
параты, высокоточные мето-
ды обследования. Но даже 
умение работать со всем этим 
и большой опыт не делают 
врача хорошим, если у него 
нет отзывчивого сердца, – 
считает участковый терапевт 
районной поликлиники Мади-
на Багдаева. – Мзия Шота-
евна – профессионал своего 
дела. Она детально изучает 
историю болезни каждого па-
циента, которого я направляю 
к ней, проводит необходимые 
исследования и всегда на-
значает эффективное лече-
ние. Она умеет расположить к 
себе пациента, избавить его от 
страха и переживаний по по-
воду предстоящей терапии». 

Эту мысль разделяет и быв-
шая пациентка М. Дзукаевой, 

жительница г. Ардона Элина 
Болатаева:

«Хороший врач лечит не 
только делом, но и словом. До-
брое слово, сказанное боль-
ному, может быть не менее 
полезным, чем лекарство, 
которое его должно выле-
чить. Таких врачей единицы. 
Одна из них – Мзия Дзукаева. 
Она грамотный специалист и 
хороший человек. С первых 
минут общения подкупают 
ее внимательность, умение 
расположить к себе. Она про-
являет заботу и участие к каж-
дому пациенту. И, что очень 
важно, – ее забота не ограни-
чивается временем приема. 
И после обращения пациента 
она обязательно позвонит, 
поинтересуется состоянием». 

Мзия Дзукаева оправдыва-
ет доверие не только пациен-
тов, но и руководства поли-
клиники, заслужила уважение 
коллег.

Главным тестом на профес-
сионализм, выносливость и 
умение работать  в сложных 
ситуациях для Мзии стала 
пандемия COVID-19. Она не 

работала в «красной зоне», 
но ее «фронт» был не менее 
опасным и ответственным. Ка-
бинет инфекционных заболе-
ваний, где трудились доктор 
Мзия Дзукаева, медсестры 
Марина Дзитоева и Светлана 
Каллагова, стал надежным 
тылом для врачей, отчаянно 
боровшихся с особо опасной 
инфекцией в ковид-отделении 
стационара АЦРБ.

– Бывало, что за день мы 
принимали по 30-40 больных. 
Чаще всего у этих пациентов 
COVID-19 протекал в сравни-
тельно легкой форме, а спец-
ифические признаки корона-
вируса не проявлялись. Не-
смотря на это, был большой 
риск осложнения течения бо-
лезни, поэтому требовалось 
немедленное и эффективное 
лечение, – вспоминает инфек-
ционист. – Попадали к нам 
и тяжелые, им приходилось 
оказывать первую помощь 
прямо в коридоре. В тот пери-
од я сама несколько раз пере-
болела коронавирусом. Уход 
на продолжительный боль-
ничный подразумевал бы для 

моих пациентов сложности, 
а я не могла допустить этого. 
Как только мне становилось 
лучше, я сразу же приступала 
к своим обязанностям…

Как и при любом другом не-
дуге, лучше делать все, чтобы 
защититься от инфекцион-
ных заболеваний, чем потом 
лечиться. Для этого инфек-
ционист проводит профилак-
тические беседы с теми, кто 
находится в зоне риска. Вот и 
нашим читателям рекоменду-
ет: в случае  острой респира-
торной, вирусной или кишеч-
ной инфекции – профилактика 
одна. А именно: использова-
ние масок, проветривание по-
мещения, прогулки на свежем 
воздухе, недопущение ско-
пления большого количества 
людей в помещении; личная 
гигиена, мытье рук, продуктов 
питания…

Она пришла в медицину не 
ради карьерных и финансовых 
перспектив, выбрала эту не-
легкую, но благородную стезю 
с бескорыстным желанием по-
могать людям, и ее старания 
приносят прекрасные плоды!

МАСТЕР-КЛАСС      Профессия важная, нужная, благородная

Марафон лучших практик
В рамках Года педагога и наставника Северо-Осетинским республиканским институтом повышения квалификации работников 
образования (СОРИПКРО) совместно с Министерством образования и науки проведен марафон мастерских учителей-предметников 
по шести направлениям: естественно-научному, гуманитарному, эстетическому, патриотическому, начального образования и IT. 
Целью мероприятия было повышение престижа профессии учителя. Получился настоящий праздник педагогических идей! 

Алета ДЗЕРАНОВА, 
ст. преподаватель кафедры 
технологии обучения и 
методики преподавания 
предметов СОРИПКРО, кандидат 
педагогических наук,

Татьяна РАДЧЕНКО, 
заслуженный учитель РСО–А, 
школа №26 г . Владикавказа

На марафоне состоялись вы-
ступления руководителей секций, 
приглашенных участников, а также 
проводились мастер-классы учите-
лями-предметниками высшей ква-
лификационной категории. При этом 
охватывался довольно широкий круг 
актуальных вопросов преподавания 
физики, географии, математики, био-
логии, литературы и т.д.

Так, на естественно-научном на-
правлении были представлены учи-
телями физики мастер-классы по 
актуальным направлениям совре-
менного образования: использование 
ресурсов библиотеки цифрового 
образовательного контента на уро-
ках физики, конвергентный подход 
в образовании на уроках физики, 
«Опорные листы» как фактор по-
вышения мотивации обучающихся, 
развитие творческого мышления на 

уроках физики, формирование функ-
циональной грамотности учащихся 
через практикоориентированные 
задания. Но при этом физики никогда 
не переставали быть лириками, что 
и продемонстрировали в своих вы-
ступлениях.

Учителя биологии демонстрирова-
ли методики использования игровых 

технологий на уроках и решали гене-
тические задачи на законы Харди-
Вайенберга, вошедшие в ЕГЭ-2024, 
учителя географии рассказывали 
об использовании географической 
карты в учебном процессе для вы-
полнения познавательных действий 
учащихся.

По IT-направлению были пред-

ставлены методики решения зада-
ний практической части ОГЭ и за-
дач повышенного уровня сложности 
ЕГЭ, опыт работы в предпрофильном 
инженерном классе при обучении 
школьников программированию, во-
просы повышения мотивации школь-
ников при изучении алгоритмических 
структур.

Информационные технологии, как 
это становится очевидным, выступа-
ют уже не столько инструментами, 
дополняющими систему образования 
и функционирование научно-образо-
вательного знания, но императивом 
установления нового порядка знаний.

В направлении музыкального и 
изобразительного искусств препо-
даватели и студенты педагогиче-
ского колледжа музыкального и ху-
дожественного отделений делились 
опытом подготовки к выступлениям 
на сцене.

Мастер-классы отличались вы-
соким уровнем подготовки высту-
пающих, содержательностью и не-
стандартным подходом. Марафон 
мастерских учителей-предметников 
вдохновил всех участников на более 
плодотворную, творческую работу и 
создание новых проектов.

Следует отметить, что хотя участ-
ников учителей-предметников было 
много, но хочется, чтобы среди них 
было больше молодежи, поэтому мы 
обращаемся   к юношам и девушкам: 
«При выборе направления своего 
образования обратите внимание на 
одну из важных, нужных и благо-
родных профессий, на профессию 
ПЕДАГОГА».

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 44 

м2 (еврорем., мебель, техника, 
закр. двор) на 6 эт. 6-эт. кирп. 
дома на ул. Ш. Джикаева – 4 млн 
200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 30 
м2 на 1 эт. 5-эт. пан. дома на ул. 
Московской – 3 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 33 
м2 (еврорем., мебель, быт. техни-
ка) на 2 эт. 14-эт. монолит. дома 
в г. Москве (р-н станций метро 
«Коммунарка» и «Теплый стан») 
– 9,2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 50 
м2 (закр. двор, балкон, лоджия, 
косм. ремонт) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома в центре на ул. Джанаева 
– 4,2 млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 52 
м2 (лоджия, балкон, косм. ре-
монт) на 7 эт. 9-эт. кирп. дома на 
пр. Коста (р-н СОШ № 26) – 4,3 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 60 
м2 (новостр., после рем., никто 
не жил, большая лоджия) на 3 
эт. 5-эт. кирп. дома в г. Беслане 
– 3 млн 200 тыс. руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 95 
м2 на 3 эт. 10-эт. кирп. дома на 
ул. З. Магкаева (дом сдан) – 6 
млн 600 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 50 
м2 на 5 эт. 9-эт. пан. дома на 
ул. Пушкинской (р-н ресторана 
«Лес») – 5 млн 300 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 70 
м2 на 3 эт. 5-эт. дома на ул. Куй-
бышева (р-н в/г «Хольцманн») – 
6 млн 500 тыс. руб., или МЕНЯЮ 
на 1- или 2-КОМ. КВ. с допл. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 100 
м2 (новостройка) на 3 эт. 10-эт. 
дома  на ул. А. Кесаева (р-н маг. 
«Декор») – 6 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

 ÄÎÌÀ 
  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 

100 м2 на з/у 28 сот. (все уд.) в 
с. Карман-Синдзикау – 4,5 млн 
руб. Рассм. варианты. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДОМ пл. 100 м2 (з/у 
150 м2, готовый бизнес) в пос. 
В. Фиагдоне (р-н рест. «Роза ве-
тров») – 9 млн руб. Торг. Рассм. 
вар. ОБМЕНА. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  СРОЧНО! З/У с фундаментом 

(все коммуникации, огорожен) 
в СНО «Учитель». Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6,7 СОТ. + ГА-
РАЖ в СНО «Иристон» на ул. 
Центральной (недалеко от прав-
ления, (заезд с пр. Коста) – 5 
млн 500 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

  СРОЧНО! З/У 10,5 СОТ. с 
фундаментом пл. 105 м2 (все 
коммуникации) в пос. В. Фиаг-
доне – 3 млн 600 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. (все 
коммуникации, приватиз.) в тов-
ве «Рухс» – 4 млн 300 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ маг. «Умные игрушки» 
пл. 222 м2 – 18 млн  руб. Возм. ва-
рианты. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ОБОРУДОВАН-
НЫЙ САЛОН КРАСОТЫ на ул. 
А. Кесаева (р-н рынка «Алан») 
– 7 млн 600 тыс. руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
САЛОН КРАСОТЫ «Миледи» 
пл. 187 м2 на ул. Морских пехо-
тинцев (р-н Сбербанка) – 18 млн  
руб. Рассмотр. варианты. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ пл. 100 м2 (еврорем.) в 
р-не рынка «Викалина» – 11 млн 
руб. Тел.: 97-04-32, 91-45-02.

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. КИР-
ПИЧНЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2 и 
ПРИВАТ. З/У пл. 24 м2 на углу 
ул. Лермонтова/М. Горького – 
900 тыс. руб. Торг. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Оптом и в розницу ЯБЛО-
КИ СОРТОВ: «ФЛОРИ-
НА», «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», выращенные на 
берегу реки Урух, без хими-
катов. Цены ниже оптовых. 
ПАДАЛИЦА ОТ 25 РУБ. Тару 
иметь с собой. Тел.: 8-988-873-
68-98, 52-52-99.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в пос. В. Фиаг-
доне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защи-
та прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. 
Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 
8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика.  Тел. 
8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных), ТАБУРЕТОВ 
И БАЛАЛАЕК. Тел. 8-919-428-
64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ любой 
сложности на заказ. Выезд, 
замер и установка – бесплат-
но. Тел. 8-996-942-83-00, Сер-
гей.

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ВИНОГРАДА и др. СПИЛ 
ДЕРЕВЬЕВ. ФОРМИРОВА-
НИЕ ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ 
И КУСТАРНИКОВ. КОСЬ-
БА ГАЗОНОВ, УБОРКА И 
СКАШИВАНИЕ САДОВЫХ 
УЧАСТКОВ. Тел. 8-989-132-
13-30, Герман.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. 
Гарантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  Выполняем АСФАЛЬТ-
НЫЕ РАБОТЫ во дворах и на 
улицах. Менее 80 м2 не пред-
лагать. Тел. 8-918-822-28-21; 
51-44-65.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная кон-
сультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современ-
ными материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

ИМЯ В ИСКУССТВЕ     Баззаев-Скиф – самобытный художник, носитель традиций осетинской культуры

ФИЛОСОФИЯ ЛИНИЙ И КРАСОК
Народный художник Республики Южная Осетия-Алания Андрей БАЗЗАЕВ родился 7 октября 1953 года в селении Везури, в Кударском 
ущелье Южной Осетии. С детства он стремился рисовать и с ранних лет проявлял свой художественный дар.

Елена ГРИГОРЬЯНЦ, кандидат 
философских наук, доцент, член АИС, 
директор галереи авангарда «ДокАрт»

Первым этапом его художественного обра-
зования стало Цхинвальское художественное 
училище им. М. С. Туганова, где судьба свела 
его с выдающимся мастером и замечательным 
педагогом Х. Засеевым. Там он обучался на 
факультетах керамики и живописи. Следую-
щий период его профессионального станов-
ления связан с приездом в 1978 году в Петер-
бург (тогда Ленинград) и учебой в Академии 
художеств (1979 – 1985 гг.). Здесь он попал в 
мир, наполненный искусством, прикоснулся к 
мировому художественному наследию. Перед 
ним распахнули двери Эрмитаж и Русский му-
зей. В академии его взял к себе в мастерскую 
Е.Е. Моисеенко, что само по себе было при-
знанием его самобытного таланта. Он учился у 
выдающихся мастеров И.П. Веселкина и В.Г. 
Сорокина. Все это направляло и развивало 
дар художника Андрея Баззаева-Скифа, от-
тачивало его искусство.

Своими учителями художник считает не 
только выдающихся мастеров в Художе-
ственном училище и Академии художеств. 
Его наставники – это люди, с которыми он жил 
рядом. Он видел «могучих» стариков, силь-
ных духовно, несущих исконную жизненную 
мудрость народа. Яков Андреевич, бабушка 
Сона (Зассеон), их можно было слушать часа-
ми, они с достоинством дарили свой жизнен-
ный опыт, уча молодых своим поведением, 
образом жизни и силой личности.

Андрей Баззаев-Скиф – выдающийся живо-
писец и тонкий график, художник-мыслитель, 
носитель и хранитель традиций осетинской 
культуры, пульс и мироощущение которой 
он привносит в мировой художественный 
контекст. 

Он – яркий представитель петербургской 
художественной школы. За его работами 
стоят годы размышлений, которые он пере-
водит на язык красок и линий, язык очень 
современный и узнаваемый. Будучи в первую 

очередь художником, он не ограничивается 
изобразительным искусством, продолжая 
размышлять и творить в стихах и расска-
зах. С годами особая мудрость кавказских 
стариков просматривается в его творчестве 
все отчетливее. Миссией художника стала 
творческая интерпретация Нартского эпоса, 
важнейшего для осетин источника знаний и 
представлений о своих истоках, о предках 
и системе национальных ценностей. Он стал 
своего рода хранителем традиций нартов, 
скифов и аланов, заключенных в Нартском 
эпосе и перешедших в культуру осетин, а вме-
сте с тем и в мировую культуру. Неслучайно 
имя Суассы, первого нарта, появляется в на-
звании юбилейной выставки художника, как 
не случайна и приставка «Скиф», с юности 
появившаяся в его фамилии. Действительно, 
постоянный диалог с культурным наследием, 
творческое взаимодействие с сюжетами и об-
разами, проникновение в суть нартских преда-
ний и преображение этой сути в композицию, 
линию и цвет – все это и есть экзистенция 
творчества художника. Суасса появился в те 
доисторические времена, когда земля была 
горячей, и созвучно с этими временами, кра-
ски в картинах художника такие насыщенные 
и яркие. 

В Нартском эпосе мастер находит все 
главные, архетипические, образы, которые 
постоянно присутствуют в его творчестве. Об-
раз мужчины-воина, сильного, смелого и при 
этом мудрого, готового защитить свою семью, 
Родину и  жизненные ценности. Многогранный 
образ женщины, в котором есть красота, 
материнское начало и особые знания о миро-
порядке, которыми не обладает мужчина. 
Образ нарта, носителя традиций, мудрого и 
справедливого. И ко всему этому добавля-
ются законы и правила, по которым испокон 
веков строилась жизнь и которые очень важно 
знать и сохранять.

Его работы, построенные на сюжетах Нарт-
ского эпоса, часто наполнены болью пере-
живаний, той болью, которую испытывает 
наш современник. Художник считает, что в 

Нартском эпосе есть ключ к пониманию акту-
альных событий, в своих работах он стремится 
показать нам его. 

Много работ посвятил он Великой Отече-
ственной войне, унесшей жизни многих муж-
чин из его фамилии. Отдельная страшная 
боль – это трагедия Беслана, неоправданно 
жестокая, к ней он постоянно возвращается, 
как в работе 2023 года, представленной на 
выставке, перекликающейся с «Герникой» 
П. Пикассо. 

Художнику удается создавать образы, 
пронзительные в своей трагедийности. При-
мером тому может служить работа, посвя-
щенная войне в Южной Осетии, где вся боль 
заключена в черной слезе, текущей из глаза 
Ульяны.

Нартский эпос – не единственная тема в 
творчестве Андрея Баззаева-Скифа. Тема 
женщины, понимания ее роли в мире, по-

знания и любви к ней не менее значима для 
художника. Уже в нартских сказаниях он 
обращается к образам Дзерассы и, конечно 
же, Шатаны. Женщина как источник красоты 
и наслаждения и одновременно обладающая 
магическими знаниями, способная действо-
вать и мудростью, и, когда необходимо, хи-
тростью, — все это привлекает художника, 
отдающего дань любви и уважения женщине. 
В творчестве мастера присутствуют образы 
великих скифских женщин, цариц, особенно 
царицы Тамар. От них идет прямая линия к 
бабушке Соне (Зассеон), жене  Ульяне, жен-
ским портретам. Бабушке, которая воспитала 
и вырастила Андрея, он посвятил целый ряд 
работ. Женщина трагической судьбы, с силь-
ным характером, позволившим ей выстоять 
во всех несчастьях, великая плакальщица, 
которая любила и ценила жизнь, смотрит на 
нас глубоким, проникновенным взглядом с 
портретов, написанных бесконечно любящим 
ее внуком.

Муза и жена художника Ульяна предстает 
в работах художника во множестве образов, 
начиная с реалистичных портретов и закан-
чивая обобщенно-символическими образами. 
Художник воспевает красоту женщины, мате-
ринское начало и ее преданность. Кроме того, 
в портретах Ульяны, как и в автопортретах 
самого Скифа, среди которых во множе-
стве представлен излюбленный художником 
жанр двойного портрета, отражается время, 
точнее, переживание времени во всем его 
многообразии…

 «Я увидел Уастырджи» – название одной 
из знаковых картин художника, может стать 
эпиграфом к творческому мировоззрению 
художника. Андрей Баззаев-Скиф – худож-
ник мирового масштаба, который привнес в 
современное искусство осетинский дух. Его 
нельзя воспринимать сугубо национально. 
Любовь и трагедия, поэзия и музыка, эпос и 
современность – все это есть в его работах, и 
это близко и понятно всем, кто сталкивается с 
его творчеством. И, конечно, особая живопис-
ная пластика, композиция и работа с цветом 
создают неповторимый стиль художника.
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ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной 

почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

УТЕРЯННЫЙ
диплом государственного образца 

о среднем профессиональном образо-
вании серии СБ № 0652182, выданный 
в 1998 г. Владикавказским педаго-
гическим училищем № 1 (ныне «Се-
веро-Осетинский государственный 
педагогический институт» (СОГПИ)) 
на имя ДЗУЦЕВОЙ Дарьи Артуров-
ны, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом государственного образца 

о среднем профессиональном образо-
вании серии РТ № 139668, регистрац. 
запись № 1027, выданный в 1993 г. 
Владикавказским педагогическим 
училищем № 1 (ныне «Северо-Осе-
тинский государственный педагоги-
ческий институт» (СОГПИ)) на имя 
НАНИЕВОЙ Ирины Шаликоевны, 
считать недействительным.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
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РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

КРИМИНАЛ   
Ранее судимый 
житель Владикавказа 
отправится на 3,5 
года в колонию 
строгого режима 
за умышленное 
причинение тяжкого 
вреда здоровью 
человека

«Ïîãîâîðèëè…»
Прокуратурой Северо-За-

падного района г. Владикав-
каза в суде поддержано го-
сударственное обвинение по 
уголовному делу в отношении 
ранее судимого 25-летнего 
местного жителя. Он признан 
виновным по п. «з» ч. 2 ст. 111 
УК РФ (умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью, 
опасного для жизни человека, 
с применением предмета, ис-
пользуемого в качестве ору-
жия).

Юлия КОЛЛЕГОВА, 
помощник прокурора 
республики по 
взаимодействию со СМИ 
и общественностью

Установлено, что 20 сентября 
2021 года осужденный, нахо-
дясь на футбольном поле по 
ул. Дзусова во Владикавказе, 
вступил в словесный конфликт с 
двумя незнакомыми мужчинами. 
На почве внезапно возникших 
неприязненных отношений он 
достал из кармана брюк колю-
ще-режущий предмет и нанес 
им одному из оппонентов удары 
в грудь, причинив его здоро-
вью тяжкий вред, опасный для 
жизни. 

С учетом мнения государ-
ственного обвинителя суд на-
значил виновному наказание в 
виде трех лет шести месяцев 
лишения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии стро-
гого режима. 

ТВОРЧЕСКИЕ СВЯЗИ    Неувядаемое народное творчество

МИР. ТАНЕЦ. ДРУЖБА
На сцене Северо-Осетинского государственного академического театра имени В. Тхапсаева состоялся 
совместный концерт «Мир. Танец. Дружба» двух творческих коллективов: государственного юношеского 
ансамбля танца «Башлам» из города Грозного и образцового ансамбля народного танца при Комитете РСО–А 
по делам молодежи «Фидён» («Будущее»).

Соб. инф.

Мероприятие посетил министр 
культуры РСО–А Сослан Фидаров. 
Он поблагодарил  организаторов 
за проделанный труд и внесенный 
вклад в развитие и популяризацию 
хореографического искусства, а 
также укрепление межрегиональ-
ных связей.

Министр вручил Благодарности 
Министерства культуры РСО–А 
художественным руководителям 
ансамбля «Башлам» Яхсану Али-
еву, Бейбулату Алиеву, а также 
балетмейстерам Макке Алиевой и 
Дин-Магомеду Газбекову.

Организаторами концерта вы-
ступили Комитет Республики Се-
верная Осетия – Алания по делам 
молодежи и ГБУК «Дворец молоде-
жи Республики Северная Осетия 
– Алания». 

Мероприятие продемонстрирова-
ло важность сохранения и укрепле-
ния народного творчества.

БОКС

Праздник спорта в Карджине
Открытый межрегиональный турнир по боксу состоялся в Карджинской спортивной 
школе единоборств имени Г. К. Брциева. Несколько десятков комплектов медалей 
разыграно среди юношей и девушек разных возрастных категорий.

А. КУБАЛОВ, фото автора

На торжественной церемонии 
перед началом состязаний с при-
ветствиями к многочисленным зри-
телям, с наилучшими пожеланиями 
и словами напутствия в адрес ребят 
и их наставников обратились глава 
с. Карджина Сослан Андиев и ор-
ганизатор мероприятия – директор 
Карджинской спортивной школы За-
рина Есенова. 

В состав судейской коллегии вошли 
главный судья соревнований, судья 
международной категории Роланд 
Курбанов (г. Владикавказ); судья 
всероссийской категории, неодно-
кратный чемпион Грузинской ССР, 
мастер спорта СССР Заур Тараев 
(ст. Змейская); судья всероссийской 
категории, заслуженный тренер ЧР, 
мастер спорта СССР Ибрагим Мама-
ев (г. Грозный); судья 1-й категории, 
неоднократный победитель всесо-
юзных турниров, чемпион г. Тбилиси 
и Грузинской ССР Таймураз Козаев 
(г. Владикавказ); судья 1-й категории, 
главный тренер мужской сборной 
команды РСО–А, мастер спорта РФ 
Энвер Бестаев (с. Зилга); судья 1-й 
категории Алан Агкацев (г. Алагир). 

В упорных поединках на ринге, ко-
торые проходили весь световой день, 
юные боксеры из Северной Осетии и 
соседних республик, проявив яркие 
бойцовские качества, выступили бле-
стяще, показав настоящий характер 
и спортивный дух. Бои изобиловали 
захватывающими моментами. Ре-
бята продемонстрировали хороший 
уровень, бились достойно. Можно 
уверенно сказать, что большинство из 
них в перспективе способны заявить 
о себе на более крупных состязаниях. 
Отметим, что на ринг выходили и де-
вушки, которые разыграли несколько 
комплектов наград. 

По результатам турнира победите-
ли и призеры награждены медалями и 
грамотами, кроме этого персональные 
призы – сувенирные статуэтки – вру-
чены наиболее отличившимся пяти 
участникам. Ими стали Имран Кня-
зев (КБР), Рахим Тунжиханов (ЧР), 
Фархад Калабеков (КБР), Артур 
Кокоев и Батраз Бицоев (оба – из с. 
Карджина).

По мнению наставников юных 
спортсменов, а также болельщиков, 
соревнования прошли на высоком 
организационном уровне. 

Эльбрус Беликов, ветеран труда, 
с. Дарг-Кох: «Турнир удался на славу. 
Бокс, да и спорт в целом, в Осетии 
имеет богатую историю и хорошо 
развивается. Осетия была и остает-
ся уникальной кузницей спортивных 
кадров, и свой вклад в общее дело 
вносит Кировский район, вырастив-
ший немало чемпионов и тренеров».

Заур Тараев, тренер, мастер спор-
та СССР: «Такие состязания имеют 
огромное значение. Сегодня мы были 
очень рады видеть здесь ребят и 
девчат разных возрастов и весовых 
категорий, искренне любящих спорт. 

С их помощью растет популярность 
не только бокса, но и физической 
культуры и здорового образа жизни».

Георгий Бицоев, тренер, кандидат 
в мастера спорта РФ: «Ребята сегодня 
показали хорошую физическую, тех-
нико-тактическую и психологическую 
подготовку. Подобные турниры явля-
ются площадкой для обмена опытом 
между юными боксерами спортивных 
школ регионов и совершенствования 
их мастерства». 

От имени гостей Ибрагим Мамаев 
пожелал всем удачи и высоких до-
стижений. Директор Карджинской 
спортшколы Зарина Есенова сердеч-
но поблагодарила всех участников 
за популяризацию бокса, повышение 
спортивного мастерства, пропаганду 
здорового образа жизни, укрепление 
дружественных связей между соседя-
ми. Зарина Валерьевна уверена, что 
соревнования станут ежегодными.

В завершение турнира спортсмены, 
судьи и тренеры всех команд выра-
зили желание непременно приехать 
на карджинскую землю через год на 
следующий турнир.

ФОРУМ      Выступление осетинских танцоров вызвало восхищение у зрителей

УСПЕХ «АРФАНА»
Образцовый ансамбль Владикавказского центра дополнительного образования «Арфан» стал обладателем 
Гран-при на престижном международном конкурсе «Роза ветров» в Москве.

Залина ГУБУРОВА 

Коллектив мастерски исполнил три танца: 
«Горский», «Абхазский» и  ставший уникальной 
авторской постановкой по мотивам осетинских 
народных танцев. Все задуманное удалось 

воплотить в жизнь благодаря руководителю 
ансамбля – Зарине Мурашевой.

Конкурс состоялся при поддержке Министер-
ства культуры России, Фонда президентских 
грантов и Правительства Москвы. География 
участников и масштабы конкурса впечатля-

ют. На одной площадке – более девяти тысяч 
участников из 44-х субъектов и 136-ти городов. 
Танцоры приехали на фестиваль из разных го-
сударств: Казахстана, Белоруссии, Германии, 
Израиля, США, Турции, Швеции, Дании…

Выступления участников конкурса оценивало 
высокопрофессиональное жюри: заслуженные 
деятели культуры и искусства, профессора, 
народные артисты, педагоги ведущих вузов Мо-
сквы, Краснодара, Армении, Казахстана, а также 
преподаватели из Италии, Монголии и Египта. В 
течение конкурсных дней для участников про-
ходили «круглые столы» и мастер-классы.

Фестиваль стал частью грандиозного события 
– Международной выставки-форума «Россия» 
на ВДНХ, о котором «СО» уже писала. Стоит 
напомнить, что более 450-ти тысяч человек 
посетили мероприятие и ознакомились с экспо-
зициями 89-ти субъектов страны. Выступление 
творческого коллектива «Арфан» вызвало не-
поддельный интерес.

Стал свидетелем успеха коллектива и Алек-
сандр Олешко, заслуженный артист России: 

– Я хочу передать привет Дому Вахтангова, 
всему Владикавказу и сказать, что вы можете 
гордиться потрясающим творческим коллек-
тивом «Арфан»…

Поздравила коллектив в социальных сетях и 
министр образования и науки республики Элла 
Алибекова: «Поздравляю с блестящим резуль-
татом! Браво!»

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС    Состязания собрали спортсменов СКФО

Турнир памяти мецената
В спорткомплексе имени А. Фадзаева в г. Дигоре прошел традиционный открытый 
турнир по настольному теннису, посвященный памяти Арсена Таболова – мецената, 
неравнодушного человека, который поддерживал спортивную молодежь района. 

Алан БЕСОЛОВ

На этот раз на соревнования собрались спортсмены 
из Кабардино-Балкарии, Ставропольского края, Южной 
и Северной Осетий. Призовой фонд составил 120 тысяч 
рублей. Организаторы турнира: генеральный директор 
Россетей Александр Таболов, семья Арсена Таболо-
ва, братья Ботоевы, Вадим и Виталий Бердиевы, а 
также АМС Дигорского района. 

Участники состязаний сражались за первые три места, 
а также были установлены призы для самого молодого 
и лучшего игрока. В числе наград были кубки, памятные 

вымпелы и дипломы, предоставленные администрацией 
района. 

Судья Наталья Павлова бдительно следила за ходом 
игры и объективно оценивала игроков. Словом, сорев-
нования прошли на высоком организационном уровне. 
Турнир получился весьма зрелищным.

Победителем соревнований стал Владислав Чим-
бартов, второе место занял Иван Украинский, а третье 
– Михаил Чимбартов. Вся тройка – из Ставропольского 
края. Лучшим игроком турнира признан Артур Пачев 
из Кабардино-Балкарской Республики, а самым юным 
участником оказался Захар Богуславец из Владикав-
каза.

Республиканский совет ве-
теранов выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
участницы Великой Отече-
ственной войны 

АЛБЕГОВОЙ
Зинаиды Алексеевны.

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

СКАЕВА
Дзантемира 

Батразовича.
Гражданская 

панихида состоится 9 ноября 
по адресу: ул. Суворовская, 
25.
Совет московской осетин-

ской общины выражает ис-
креннее соболезнование Вла-
димиру, Валерию и Ларисе 
Алкацевым по поводу кончины 
матери 

АЛКАЦЕВОЙ-ХОДОВОЙ 
Зары Даурбековны.

Гражданская панихида состо-
ится 10 ноября по адресу: ул. 
Весенняя, 7, корпус 7 (въезд 
со стороны ул. Хадарцева).
Коллектив ГБУЗ «Республи-

канский центр по профилак-
тике и борьбе со СПИДом и 
инфекционными заболева-
ниями» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование А. В. 
Платонову по поводу кончины 
отца  

ПЛАТОНОВА
Владимира Ефимовича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ХАМИЦЕВА
Сергея (Сёмы) 

Асланбековича,
зятя Дзудцевых.
Гражданская панихида со-

стоится 9 ноября по адресу: 
ул. Бутырина, 9.
Коллектив АО «Стоматоло-

гия» выражает глубокое собо-
лезнование  Л. В. Дзуцевой по 
поводу кончины 

ХАМИЦЕВА
Сергея Асланбековича. 

Родные  и  близкие    с  глубо-
ким  прискорбием  извещают  о   
кончине  

ИЩЕНКО  
Лилии  Владимировны.

Гражданская   панихида  со-
стоится 9 ноября  по адресу:  
ул. Заводская,  41.
Коллектив Территориального 

органа Росздравнадзора по 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование первому заме-
стителю министра здравоохра-
нения РСО–А Ф. Т. Хетаговой 
по поводу кончины матери 

ХЕТАГОВОЙ-ГУСОВОЙ
Зары Агубекировны. 

Коллектив ФГБУ «Северо-
Кавказский многопрофильный 
медицинский центр» Мини-
стерства здравоохранения 
Российской Федерации (г. Бес-
лан) выражает искреннее со-
болезнование А. Н. Малиеву 
по поводу кончины отца  

МАЛИЕВА
Назира Хамбиевича.
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